
Роман Маркелов, 
Татьяна Шмелева

Б
анк России на внепла-
новом заседании рез-
ко повысил ключевую 
ставку — она подня-
лась с 8,5% до 12% го-
довых. Сразу 3,5 про-
центного пункта — это 
очень большой шаг 
повышения ставки, он 

применяется только в неорди-
нарных ситуациях. Сейчас как 
раз такая: ЦБ собирался на вне-
плановое заседание в первую 
очередь из-за быстрого ослаб-
ления рубля, которое напрямую 
угрожает ценовой стабильно-
сти и цели ЦБ сбить инфляцию 
до 4%. Если исправить ситуа-
цию одним повышением не 
удастся, Банк России готов под-
нимать ставку снова. 

Для клиентов банков новости 
(даже несмотря на величину по-
вышения ставки) после решения 
ЦБ стандартные: большинство 
банков довольно быстро подни-
мет ставки по всем видам креди-
тов, включая ипотечные, а также 
относительно быстро вырастут 
ставки по вкладам и накопитель-
ным счетам.

Инфляционное давление на 
экономику продолжает усили-
ваться, констатировали в Банке 
России, поясняя свое решение. 
«По оценке на 7 августа показа-
тель годовой инфляции уве-
личился до 4,4%. При этом теку-
щие темпы прироста цен про-
должают ускоряться. В среднем 
за последние три месяца теку-
щий рост с поправкой на се-
зонность составил 7,6% в пере-
счете на год. Такой же показа-
тель базовой инфляции уве-
личился до 7,1%», — перечисли-
ли в ЦБ. 

Внутренний спрос вырос и 
превысил возможности расши-
рения выпуска, это усиливает 
устойчивое инфляционное дав-
ление и оказывает влияние на 
динамику курса рубля через по-
вышенный спрос на импорт, от-
метили в Банке России. В ре-

зультате усиливается эффект 
переноса ослабления рубля в 
цены и растут инфляционные 
ожидания. 

То есть фактически сложи-
лась ситуация, противополож-
ная лету прошлого года: тогда 
импорт в Россию упал из-за 
сложностей с логистикой, да и 
спроса на него такого не было. 
Как следствие, рубль тогда пере-
укрепился и курс доллара со-
ставлял менее 60 руб. — это дей-
ствительно необычное значе-
ние для кризисного времени 
прошлой весны и лета.

Сейчас же все вышло наобо-
рот: импортные потоки в Рос-
сию наладились. Но за импорт 
надо платить иностранной ва-
лютой, которой сейчас на рос-
сийском рынке не хватает: экс-
портная валютная выручка по-
ступает на него с затруднения-

ми (в том числе из-за трудно-
стей с ее репатриацией). Когда 
чего-то не хватает, это автома-
тически становится дороже. Так 
и получилось с валютой. В плюс 
к этому — отток капитала и по-
вышенный спрос на иностран-
ную валюту из-за сезона отпус-
ков. В итоге — быстрое обесцене-
ние рубля с середины лета: в по-
недельник курс доллара пере-
шагнул символическую отмет-
ку в 100 руб. После этого в воз-
духе начала витать необходи-
мость принятия какого-то ре-
шения, им и стало внеочередное 
заседание Банка России по став-
ке. Даже новости о нем как ми-
нимум погасили валютную па-
нику, и курс рубля после них 
сразу перестал быть трехзнач-
ным. Хотя и все равно находится 
в опасной близости от уровня в 
100 руб. за доллар.

Если темпы роста цен будут 
сохраняться на достигнутых 
уровнях и дальше, то это приве-
дет к значительному риску от-
клонения инфляции вверх от 
цели в 4% в 2024 году, подчер-
кивают в ЦБ. Решение повысить 
к л ю ч е ву ю  ста в к у  д о  1 2 % 
направлено на обеспечение та-
кой динамики денежно-кредит-

ных условий и внутреннего 
спроса в целом, которые необ-
ходимы для возвращения ин-
фляции к 4% в 2024 году и ее 
стабилизации вблизи этого 
уровня в дальнейшем, указыва-
ют в Банке России.

Непосредственно в релизе по 
ключевой ставке Банк России 
убрал любые сигналы о возмож-
ности дальнейшего повышения 
ставки. Однако позднее в пресс-
службе ЦБ отдельно уточнили, 
что в случае усиления проин-
фляционных рисков возможно 
дополнительное повышение 
ключевой ставки. Таким об-
разом, нынешние 12%, очевид-
но, вовсе не потолок для уровня 
ставки.

Следующее, уже плановое, 
заседание Банка России по клю-
чевой ставке пройдет 15 сентя-
бря. Теоретически, если высо-
кое потребление в экономике и 
слабеющий рубль никуда не де-
нутся, то нового повы-
шения ставки можно 
ожидать уже и на нем. 

ФИНАНСЫ Банк России резко повысил ключевую ставку до 12%. 
Что теперь будет с рублем, вкладами и кредитами

Подъемные проценты

Тимур Алиев, 
Николай Грищенко, 
Елена Мелихова, 
«Российская газета», Махачкала

В
чера в Дагестане был день 
траура. Несколько десят-
ков погибших (среди них 

трое детей), более сотни постра-
давших во время взрыва и пожа-
ра на автозаправочной станции 
возле Махачкалы. Приспущены 
государственные флаги, отме-
нены развлекательные меро-
приятия. Дагестан скорбит по 
погибшим, слова соболезнова-
ния приходят из разных регио-
нов страны. Врачи продолжают 
бороться за жизнь пострадав-
ших. Их могло быть еще больше. 
Удалось избежать возгорания и 
детонации уцелевших от перво-
го взрыва резервуаров с топли-
вом. 

Через несколько минут по-
сле взрыва добровольцы нашли 
под завалами маленькую де-
вочку, находившуюся в шоко-
вом состоянии. Напуганную 
малышку мужчины передали 

медикам. Где ее родители, как 
зовут, никто не знал. Большую 
помощь для связи оказали со-
циальные сети. В них люди пуб-
ликовали фотографии спасен-
ных людей. После одной такой 
публикации убитые горем 
родственники смогли найти и 
навестить свою любимую ма-
лышку. 

Судьба более 15 человек, ко-
торые перестали выходить по-
сле страшного ЧП на связь, 
когда верстался номер, была 
неизвестна. Их фотографии и 
данные опубликовала в соци-
альной сети администратор ка-
нала МВД Дагестана, руководи-

тель пресс-службы МВД респуб-
лики Гаяна Гариева.

 «Очень много сообщений с 
предложением помощи присы-
лают в эту ночь. Очень отрадно 
видеть, сколько неравнодуш-
ных людей! Дай Бог всех найдем 
живыми и невредимыми. Я ду-
мала, я надеялась, что мой Бе-
слан никогда не повторится. 
Нет, жизнь опаснее, чем кажет-
ся. Теперь меня с вами сроднила 
не только жизнь и работа, но и 
общая боль. Сил вам и терпения 
пережить это горе», — эмоцио-
нально написала в своем канале 
Гаяна Гариева.

Почему такое стало возмож-

ным и погибло так много лю-
дей? По предварительным дан-
ным, взрыв произошел на стан-
ции техобслуживания автомо-
билей. Рядом находилась авто-
заправочная станция, огонь 
перекинулся на нее. Начали 
взрываться резервуары с бензи-
ном и газом. Хлопки были такой 
силы, что их ощутили в центре 
Махачкалы. 

«Взрывная волна выбила 
окна, зашаталась мебель. Очень 
сильно испугались, не могли по-
нять, что случилось», — расска-
зывает очевидец, махачкалинец 
Мурад.

Место, где произошла траге-
дия, находится на северном вы-
езде из города, на автотрассе 
Махачкала — Астрахань. Рядом 
популярная у жителей респуб-
лики и туристов прибрежная 
зона отдыха «Черные камни». 
Здесь пляжи, кафе, рестораны. 
На самом участке автомобиль-
ной дороги — торговый центр, 
АЗС, станция, станция 
техобслуживания ав-
томобилей. 

ПОДРОБНОСТИ Можно ли было избежать трагедии в Махачкале?

В огненной ловушке

А К Ц Е Н Т

Новый уровень ключевой ставки — 
это вовсе не потолок для нее. Если высо-
кий спрос и слабеющий рубль 
останутся, ставку повысят снова 

А К Ц Е Н Т

Многие останавливались рядом 
с местом ЧП, чтобы закупить продукты 
в расположенном рядом торговом 
 центре, заправить машину

США не дали представителям 
России 
визы для участия 
в форуме АТЭС 
в Сиэтле

Мир отказывается 
от отпусков  — 
это явление стало массовым 
во многих странах, 
в том числе и в России

Сегодня «Манчестер Сити» 
и «Севилья» 
сразятся 
за Суперкубок 
УЕФА 
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ЖИЛЬЕ Деревянные дома 
осенью могут подешеветь

Сняли стружку

Марина Трубилина

Что может снизить цены на деревянные дома, вырас-
тут ли скидки на них и сколько зарабатывают плотни-
ки, рассказал в интервью «РГ» директор по работе с го-
сорганами Ассоциации деревянного домостроения Ва-
дим Фидаров.

Вице-премьер Марат Хуснуллин сказал, что cтрои-
тельство деревянных домов будет востребовано при 
стоимости до 45 тысяч рублей за квадратный метр. 
Можно ли построить дом за такую сумму?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Нельзя не согласиться с высказыванием, 
но его можно отнести к строительству из любых мате-
риалов. При стоимости 45 тыс. за кв.м объемы ввода ин-
дивидуального жилищного строительства (ИЖС) «взле-
тят» даже относительно текущих объемов. Что касается 
деревянных домов, спрос и сейчас есть. По данным 
Росстата, деревянные дома в ИЖС составляют около 
23%. По оценкам Ассоциации деревянного домострое-
ния реальная доля — 40%, т.к. часть деревянных домов 
учтена в Росстате в категории «другие материалы стен».

Под «деревянным домом» мы понимаем дом, несу-
щие конструкции которого выполнены из древесины. 
Доля стоимости переработанной древесины в общей 
стоимости строительства деревянного дома «под 
ключ» составляет в среднем 10—20%. Поэтому по-
строенный строительной компанией по всем прави-
лам деревянный дом обойдется не дешевле дома из га-
зобетона, построенного также специализированным 
подрядчиком. Дом «под ключ» условно «ком-
форт-класса» начинается от 80 000 тысяч за 
«квадрат».

ПРАВО Кассационный суд 
объяснил, где нельзя 
ставить камеры 
видеонаблюдения

Не ходи 
подсматривать

Наталья Козлова

Крайне полезное для граждан и работодателей разъяс-
нение сделал Третий кассационный суд. Он изучил спор 
о камерах видеонаблюдения на предприятиях и в орга-
низациях. И ответил на важный вопрос — где этих самых 
камер быть не должно.

Сегодня трудно найти более или менее серьезную 
организацию, у которой внутри и снаружи не висят ка-
меры видеонаблюдения. Причем, по мнению некото-
рых, чем больше камер, тем круче считается контора. 

Камеры видеонаблюдения в последние годы пережи-
вают невиданный в прошлом подъем — их ставят везде, 
где возможно. И граждане, казалось бы, привыкают тру-
диться под «недремлющим оком». 

Но везде ли эти камеры установлены законно? И во-
обще, какие существуют в законодательстве правовые 
нормы для работодателей в связи с использованием си-
стемы наблюдения за сотрудниками внутри предприя-
тия?В гражданском деле, о котором идет речь, 
суды заставили работодателя демонтировать 
камеры из комнаты отдыха работников. 

ЛЕКАРСТВА Сложностей 
в аптеках с 1 сентября 
не ожидается

Строго 
по рецепту

Ирина Невинная

В последние дни одна из самых горячих тем — измене-
ние порядка отпуска лекарств аптеками, которое по 
постановлению правительства  вступит в силу 1 сентя-
бря. С этой даты аптеки должны будут  вносить сведе-
ния о рецептах в систему мониторинга движения пре-
паратов (указывать номера, коды, дату выписки), а па-
циенты смогут получать рецептурные лекарства толь-
ко при предъявлении  рецепта — оформленного на 
бланке и подписанного врачом. Как будут работать но-
вые правила и есть ли в действительности угроза ле-
карственного «коллапса», о котором столько разгово-
ров, — во всем этом разбиралась «Российская газета»

Волна напряжения идет со всех сторон: врачи опа-
саются наплыва пациентов, которым в аптеках пере-
станут выдавать нужные препараты без предъявления 
рецепта; в аптечных сетях сетуют, что увеличится вре-
мя обслуживания, и это может привести к очередям; в 
пациентском сообществе тоже недовольны: 
«крайним» может оказаться больной, который не смо-
жет быстро получить необходимое лекарство. 

В минздраве и Росздравнадзоре уже дали разъясне-
ния. Регуляторы уверены, что новый порядок необхо-
дим. Более тщательный контроль за движени-
ем рецептурных лекарств предотвратит все-
возможные злоупотребления.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.08.23

Австралийский доллар 63,4410
Азербайджанский манат 57,3069
Армянский драм** 25,1957
Белорусский рубль 30,6040
Болгарский лев 54,4438

Бразильский реал 19,6899
Венгерский форинт** 27,4435
Вон Республики Корея*** 73,1999
Вьетнамский донг**** 40,7946
Гонконгский доллар 12,4740

Грузинский лари 37,2037
Датская крона 14,2899
Дирхам ОАЭ 26,5237
Доллар США 97,4217
Евро 106,5736

Египетский фунт* 31,5340
Индийская рупия* 11,7664
Индонезийская рупия**** 63,5787
Казахстанский тенге** 21,7193
Канадский доллар 72,3733

Катарский риал 26,7642
Киргизский сом** 11,0368
Китайский юань 13,3227
Молдавский лей* 55,3114
Новозеландский доллар 58,2290

Новый туркменский манат 27,8348
Норвежская крона* 92,8285
Польский злотый 23,7157
Румынский лей 21,5850
СДР 129,9362

Сербский динар** 90,6874
Сингапурский доллар 71,8343
Таджикский сомони* 88,8811
Таиландский бат* 27,6115
Турецкая лира* 36,0270

Узбекский сум**** 80,7672
Украинская гривна* 26,3785
Фунт стерлингов 123,3456
Чешская крона* 44,2927
Шведская крона* 89,9214

Швейцарский франк 111,2247
Южноафриканский рэнд* 50,6089
Японская иена** 66,9381

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Банк России повысил ключевую ставку, чтобы направить инфляцию к своей цели — 4% в год. Предполагается, что ее удастся достичь в 2024 году.

Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина призывала не строить теорий заговора о слабом рубле для пополнения бюджета.
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Выставка «Театр и музей. 
Рождение чуда» 
в Новом Манеже 
посвящена 
125-летию МХАТа
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

При этом в 2024 году 
ситуация с инфляцией 
может развернуться 

вспять, поэтому тогда можно 
ожидать и снижения ключевой 
ставки, допускает экономист 
по России и СНГ+ «Ренессанс 
Капитала» Андрей Мелащен-
ко. «Однако с учетом нынеш-
него повышения ее траектория 
будет существенно выше зало-
женной в последние прогно-
зы», — добавляет он.

Несложно заметить, что 
ситуации с ослаблением руб-
ля в релизе ЦБ уделено совсем 
немного места (но справедли-
вости ради поводом для внеоче-
редного заседания Банка Рос-
сии оно официально и не на-
зывалось). «Мы это связываем 
с тем, что Банк России жестко 
придерживается политики тар-
гетирования инфляции, а не 
таргетирования курса рубля. 
ЦБ в своей коммуникации регу-
лярно подчеркивает, что курс 
рубля — плавающий и опреде-
ляется рыночными условия-
ми, а решения ЦБ направлены 
на обеспечение ценовой ста-
бильности (поддержание ин-
фляции вблизи 4%) и в редких 
случаях — финансовой стабиль-
ности (как правило, они связа-
ны с геополитикой, как в 2022 и 
2014 годах)», — отмечает глав-
ный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. При этом, по 
его мнению, решение внепла-
ново и резко поднять ставку на-
целено в том числе и на стаби-
лизацию происходящего с кур-
сом рубля.

Как поведет себя рубль
ЦБ не принял каких-либо до-

полнительных мер по валют-
ным ограничениям, интервен-
циям в юанях или повышению 
требований к продаже обяза-
тельной экспортной выручки, 
которых от него ожидали неко-
торые участники рынка, отме-
чает руководитель отдела ма-
кроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
«Вероятно, по мнению регуля-
тора, сильного повышения клю-

чевой ставки должно хватить, 
чтобы стабилизировать курс 
рубля и его влияние на инфля-
цию», — говорит она. Это может 
быть достигнуто через несколь-
ко механизмов: повышение 
ключевой ставки снижает при-
влекательность спекулятивной 
игры на ослабление рубля; воз-
растает привлекательность сбе-
режений в рублях; тормозится 
кредитный спрос, что должно 
замедлить рост потребления и 
инвестиций и охладить также 
и спрос на импорт (в сочетании 
с эффектом от существенного 
ослабления курса рубля с нача-
ла года). 

По мнению Беленькой, с 
учетом сильного повышения 
ключевой ставки курс рубля 
к доллару может стабилизи-
роваться в диапазоне 90—100 
руб. «Между тем первая реак-
ция курса рубля не обнадежи-
ла — после вчерашнего локаль-

ного укрепления рубль вновь 
стал снижаться в паре с долла-
ром. Возможно, требуются до-
полнительные меры по насы-
щению валютой внутреннего 
рынка, которые пока не были 
предприняты. То есть у ЦБ еще 
остается возможность для ма-
невра в ужесточении валютных 
ограничений», — подчеркивает 
аналитик.

Что будет с процентами 
по вкладам и кредитам

После повышения ключе-
вой ставки Банком России до 
12% стоит ожидать ощутимого 
роста процентов по всем кре-
дитным продуктам. По мнению 
доцента базовой кафедры фи-
нансового контроля, анализа 
и аудита Главного контрольно-
го управления города Москвы 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Юлии 
Коваленко, исключением мо-
гут быть только льготные про-

дукты типа ипотеки для сотруд-
ников IT-отрасли, для семей с 
детьми и прочее. 

«Если говорить о цифровых 
значениях процентных ставок 
по ипотеке, то они могут быть 
в промежутке от 9% до 17%, 
все очень сильно будет зави-
сеть от программы кредитова-
ния. Также существуют предло-
жения и акции, которые могут 
давать скидки на тот или иной 
продукт, но это уже необходи-
мо смотреть конкретный банк, 
сроки кредитования, наличие 
страховых продуктов, перво-
начальный взнос и другие кате-
гории, которые указаны в дого-
воре», — пояснила она.

Что же касается ставок 
по потребкредитам, то здесь 
эксперт предполагает еще 
больший рост. Коваленко счи-
тает, что они могут быть уве-
личены от 15% и доходить до 
35%, но опять же, все сильно 

зависит от условий договора и 
банка. Эксперт подчеркнула, 
что резкого снижения спроса 
на потребкредиты не произой-
дет, поскольку покупательная 
способность граждан снизи-
лась и поэтому многие выну-
ждены обращаться к кредито-
ванию.

По мнению Коваленко, су-
щественного роста ставок по 
вкладам ждать не стоит. «Воз-
можно, некоторые банки под-
нимут ставку до уровня клю-
чевой, то есть до 12%, но опять 
же все будет сильно зависеть от 
срока и суммы депозита. Воз-
можно, будут краткосрочные 
акции на небольшой срок с бо-
лее высокой ставкой, но не ду-
маю, что она превысит 14%. И 
скорее всего, такие ставки бу-
дут у мелких банков для при-
влечения новых клиентов», — 
сказала она.

Что же касается сроков из-
менения, то здесь все зависит 
от размеров банковских струк-
тур и их финансовых возмож-
ностей, считает Коваленко. Не-
которые поднимут ставки уже 
с начала новой недели, хотя для 
ряда кредитных организаций 
это получится сделать толь-
ко в первых числах сентября. 
«Здесь все это очень индивиду-
ально и зависит только от по-
литики самого коммерческого 
банка. В некоторых изменение 

по ставкам произойдет уже зав-
тра-послезавтра», — прогнози-
рует эксперт.

Во вторник о скором повы-
шении ставок по вкладам сооб-
щили в том числе в банках ВТБ, 
«Открытие», Почта-банке и 
Альфа-банке.

Аналитик Банки.ру Инна 
Солдатенкова полагает, что 
при текущем уровне ключе-
вой ставки размер повышения 
банками ставок по рыночной 
ипотеке в ближайшее время 
может составить до 4—4,5 про-
центного пункта. Как результат, 
средняя ставка по таким про-
граммам до конца лета может 
вырасти до 17—18% годовых, 
а по льготным программам — 
приблизиться к установленным 
государством максимумам. 

«В текущих реалиях полу-
чить ипотеку смогут только 
качественные заемщики — с 
достаточным уровнем дохода 
и оптимальным уровнем фи-

нансовой нагрузки — преж-
де всего, незакредитованные. 
Кроме того, повышение ставок 
сможет сдержать определен-
ную часть спроса заемщиков 
на вторичное жилье, посколь-
ку большая часть граждан бу-
дет стремиться получить ипо-
теку на покупку новостройки 
по госпрограммам», — сказала 
аналитик. 

Солдатенкова прогнозиру-
ет, что большая часть банков 
сохранит условия по уже одо-
бренным ипотечным заявкам, 
но при условии выхода заем-
щиков на сделку в короткие 
сроки — до конца августа.

Что же касается заемщи-
ков, желающих получить по-
требительский кредит или ав-
токредит, то им аналитик по-
советовала поторопиться, так 
как долго удерживать уже одо-
бренные условия банки не бу-
дут. Причем существенного ро-
ста ставок по потребительским 

кредитам не будет, поскольку 
они и так уже находятся на до-
статочно высоком уровне. 

«После столь долгого удер-
жания ключевой ставки (до 
июля ЦБ не менял ее уровень 
почти год — «РГ») большая 
часть игроков рынка уже зало-
жила ее изменение в модели це-
нообразования по своим про-
дуктам. Вероятнее всего, став-
ки ощутимо повысят игроки, 
достаточно длительное время 
удерживавшие их на неизмен-
ном уровне», — отметила она. 

Также можно ожидать повы-
шения ставок по нецелевым по-
требительским кредитам под 
залог недвижимости, посколь-
ку условия по этим продуктам 
большинство банков старают-
ся удерживать приближенны-
ми к ипотечным жилищным 
кредитам, а ставки по послед-
ним во многих банках сейчас 
пересматриваются в сторо-
ну увеличения на фоне уже-
сточения регулирования это-
го сегмента. Солдатенкова по-
лагает, что при повышении 
Банком России значения клю-
чевой ставки возможен рост 
ставок по потребкредитам до 
конца лета до двух процентных 
пунктов в зависимости от кре-
дитной политики конкретного 
банка. 

«Таким образом, средне-
взвешенные ставки по потре-
бительским кредитам при 
условии отказа заемщиков от 
добровольного страхования 
жизни и здоровья уже в бли-
жайшее время могут повторить 
весенние максимумы 2022 года 
и превысить 24% годовых. В ка-
честве альтернативного повы-
шению и без того заградитель-
ных ставок сценария банки мо-
гут просто сократить круг по-
тенциальных заемщиков, оста-
вив для проверенных клиентов 
относительно приемлемые це-
новые условия», — резюмиро-
вала аналитик.  

Подъемные проценты

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил 
с Даниилом Егоровым работу ФНС 

По единому счету
Владимир Кузьмин

У
величение ненефтегазо-
вых доходов свидетель-
ствует об устойчивости 

экономики России, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин во время рабочей встречи 
с руководителем Федеральной 
налоговой службы (ФНС) Дани-
илом Егоровым. 

В первые шесть месяцев 
2023 года в бюджетную систему 
поступило 21,7 триллиона руб-
лей налоговых сборов, доложил 
глава ФНС председателю прави-
тельства. Это рост на 4%, а в ре-
альных значениях — более 740 
миллиардов рублей. «Очень не-
плохо себя чувствуют ненефте-
газовые доходы — это плюс 7%. В 
целом рост составил один трил-
лион рублей», — рассказал руко-
водитель ведомства. Сбор нало-
га на добавленную стоимость 
увеличился на 12%, налога на 
прибыль — на 5%. «В целом мы 
выполняем все обязательства. 
У нас идут поступления ровно 
так, как планировали. Да, у нас 
есть уменьшения по нефтегазо-
вым доходам, которые в целом 
объяснимы, структура их и ло-
гика поступления тоже впол-
не понятны», — констатировал 
Егоров. «Рост объемов поступ-
ления ненефтегазовых доходов 
свидетельствует об устойчиво-
сти экономики, — подчеркнул 
Михаил Мишустин. — Это очень 
важная пропорция. Необходи-
мо, чтобы служба и в дальней-
шем внимательно отслеживала 
ситуацию с именно ненефтега-
зовыми доходами».

Поинтересовался Михаил 
Мишустин результатами вне-
дрения единого налогового 
счета, которое идет практиче-
ски с начала года. Данная ре-

форма состоялась, система ра-
ботает абсолютно четко и без 
сбоев, считает глава ФНС. «У 
нас открыты личные кабинеты 
наших налогоплательщиков. 
Это 56 миллионов личных ка-
бинетов, из них 51 миллион — 
это наши обычные граждане, 
3,6 миллиона — это индивиду-
альные предприниматели и 1,6 
миллиона — это наши юриди-
ческие лица», — сказал Дани-
ил Егоров. Важным он считает 
принятые изменения в страхо-
вых взносах: если раньше они 
уменьшали упрощенную систе-

му налогообложения и патент 
только после уплаты, то теперь 
уменьшение производится на 
стадии начисления. Глава пра-
вительства призвал быть очень 
аккуратными при внедрении 
таких масштабных проектов и 
минимизировать издержки для 
налогоплательщиков. Он по-
просил главу ФНС лично сле-
дить за тем, чтобы весь процесс 
был структурирован с точки 
зрения удобства для пользова-
телей.

Отдельно Михаил Мишу-
стин попросил рассказать, как 
ведомство разворачивает ра-

боту в новых регионах страны, 
где нужно создавать все условия 
для бизнеса и граждан. По сло-
вам Егорова, сеть налоговых ор-
ганов в четырех субъектах Фе-
дерации развернута. Это более 
60 офисов — как управлений, так 
и инспекций, где можно осуще-
ствить все юридически значи-
мые действия, получить необ-
ходимые услуги. «Для нас было 
самым важным здесь не налого-
обложение, а прежде всего дать 
людям инфраструктуру, дать 
доступ к сервисам, к мерам под-
держки, которые предусмотре-

ны российским законодатель-
ством», — пояснил руководи-
тель федеральной службы. В но-
вых регионах уже заработали 
все специальные налоговые ре-
жимы, внедрены специальные 
исключения, необходимые на 
переходный период, заявил Да-
ниил Егоров. С июля заработа-
ла специальная экономическая 
зона, которая позволит пред-
приятиям максимально быстро 
и эффективно развиваться и 
полностью реализовывать весь 
свой потенциал с системой по-
ниженного налогообложения, 
считает глава ФНС.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал учитывать интересы 
людей при решении земельных вопросов

Участки с участием

Дмитрий Гончарук

C 
нарушениями в сфе-
ре землепользова-
ния нельзя разби-
раться формально, 
а надо учитывать 
интересы людей, 
считает Владимир 
Путин. Вчера пре-
зидент провел ра-

бочую встречу с главой Респуб-
лики Ингушетия Махмуд-Али 
Калиматовым, на которой об-
суждались социально-эконо-
мическое положение в регионе 
и проблемы, которые остались 
его нынешнему руководству от 
предшественников.

Если не брать в расчет горо-
да федерального значения, Ин-
гушетия — самый небольшой 
регион России, поэтому зем-
лю тут стараются использо-
вать как можно эффективнее. 
«Я смотрю, у вас и сельхоз-
производство растет, и про-
мышленное производство 
подрастает» — такими слова-
ми начал встречу глава госу-
дарства. «Сегодня уже могу 
похвастаться, или как ска-

зать скромнее, что в действи-
тельности сельское хозяйство 
было в запущенном состоя-
нии, много было придуман-
ных всяких кредиторок и еще 
чего-то. Мы просто собрали и 
предложили вариант: у вас 16 
ФГУПов — будет пять. Зара-
ботали все», — ответил Кали-
матов.

Если раньше урожайность 
зерновых была около 15—16 
центнеров с гектара, то теперь 
овса собирают более 30 цент-
неров, ячменя — около 40, пше-
ницы — до 50. «А по кукурузе мы 
зашли даже за 75. То есть мы со-
брали общий урожай зерновых 

за 280 тысяч тонн», — добавил 
глава республики.

В регионе повысили пого-
ловье мелкого рогатого скота и 
взяли под контроль выделение 
удобрений и семян, переведя 
все отношения в юридическую 
плоскость. Кроме того, в этом 
году вдвое увеличили посевные 
картофеля и овощей.

Чтобы сбить цены на про-
дукты, которые поднимали 
перекупщики, в республике на-
чали регулярно проводить яр-
марки. «И мы их за 2022 год, 
по-моему, более тридцати про-
вели», — отчитался Калима-
тов. «Очень правильно. Надо 

только условия создавать для 
людей», — отреагировал пре-
зидент.

Глава региона заверил Пути-
на, что «все создали». «Перед 
праздниками — Курбан-байрам, 
Ураза — мы за неделю или за три 
дня брали и на 15—20 процен-
тов дешевле, чем на рынке. Я 
вам скажу, что это сработало, 
и очень многие благодарны», — 
пояснил он.

По словам Калиматова, осо-
бое внимание в республике уде-
ляют участникам специаль-
ной военной операции и их се-
мьям. «Все-таки что самое доро-
гое у нас? Земля. Через парла-
мент внесли поправки и выде-
лили землю тем, кто контракт 
заключает. И кроме того — 100 
тысяч рублей. Это было сделано 
из фонда. И когда приходит че-
ловек на службу, оттуда приказ 
приходит, на довольствие его 
ставят, подтверждение, — прихо-
дится все-таки правильно юри-
дически делать все это, — и после 
этого приглашаем, если жена-
тый, жену, семью, вручаем сви-
детельство на землю и сумму де-
нег», — рассказал глава региона.

По его оценке, в целом об-
щественно-политическая и со-
циально-экономическая ситу-
ация в республике достойная.

Во время беседы президент 
обратил внимание на то, что 
по документам в Ингушетии 
«припало» строительство, хотя 
в других регионах идет строи-
тельный бум. «Малоземелье — 
нет у нас возможности строить, 
у нас же в основном частное. А 
потом, более 500 судов», — объ-
яснил Махмуд-Али Калиматов.

«Это все вещи администра-
тивного характера. На самом 
деле то, что вы говорите по на-
рушениям в сфере землеполь-
зования, — это отголоски того, 
что еще было раньше связано с 
нарушением соответствующих 
норм и интересов людей. В ко-
нечном итоге все это сказыва-
ется», — заметил на это Влади-
мир Путин. Он призвал смот-
реть на решение таких проблем 
неформально, чтобы обеспечи-
вать интересы людей, которые 
живут на этой земле.  

В ходе беседы президент согласил-
ся, что социально-экономическая 
ситуация в Ингушетии достойная. 

Некоторые крупные банки уже объявили о скором повышении ставок по вкладам.

Михаил Мишустин поручил Даниилу Егорову лично контролировать внедрение ЕНС с учетом мнения людей и бизнеса. 

А К Ц Е Н Т

Особое внимание в республике 
уделяют участникам специальной 
военной операции и их семьям. 
Им выдают свидетельство на землю 
и 100 тысяч рублей 

— За курсом рубля следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3477 

1
А К Ц Е Н Т

В теории после повышения ключевой 
ставки некоторые потребительские 
кредиты способны подорожать 
до 35% годовых

А К Ц Е Н Т

В первые шесть месяцев 2023 года 
в бюджетную систему поступило 21,7  
триллиона рублей налоговых сборов. 
Это на 740 миллиардов рублей больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В огненной ловушке
В этом месте всегда много-
людно — ежедневно сотни лю-
дей едут, чтобы в эти жаркие 

дни искупаться в море, расположенном 
буквально в паре сотен метров. Многие 
останавливались рядом с заправкой, 
чтобы закупить продукты в располо-
женном рядом торговом центре.

Жертв оказалось так много, в том 
числе из-за нарушения техники без-
опасности. Когда возник пожар на стан-
ции техобслуживания, люди, вместо 
того чтобы поскорее покинуть опас-
ное место, напротив, стали к нему съез-
жаться и снимать происходящее на 
телефон... В это время огонь перекинул-
ся на АЗС. 

Пожар стремительно распростра-
нился на близлежащие торговые и 
офисные здания, на припаркованные 
автомобили. Люди буквально оказались 
в огненной ловушке, этим можно объяс-
нить такое количество погибших и по-
страдавших. «Раздался сильный взрыв, 
даже не понял, что произошло. Что-то 
упало мне на голову. Я смог подняться, 
начал вытаскивать людей, кому смог — 
помог, потом отключился», — рассказы-
вает работник АЗС Максим. По оценкам 
специалистов, мощность взрыва соста-
вила около 35 тонн в тротиловом экви-
валенте.

На место ЧП сразу прибыли добро-
вольцы из близлежащего села Новоку-
ли, других поселков. Они, несмотря на 
опасность, помогали спасателям вы-
таскивать из огня и завалов людей. Их 
везли в расположенную рядом посел-
ковую больницу. Люди предлагали лю-
бую помощь. «У нас есть несколько ми-

нивэнов, можем приспособить их для 
перевозки лежачих раненых. Скажите, 
куда отправить». «Добровольцы гото-
вы прийти и сдать кровь», — подобны-
ми сообщениями были переполнены 
чаты соцсетей. На республиканской 
станции переливания крови не исся-
кает поток желающих стать донорами. 
Их столько, что многих просят прий-
ти в течение недели. Сегодня запас 
компонентов крови в достаточном ко-
личестве. 

По оперативной информации, в 
больницах остаются 64 человека, из 
них в тяжелом состоянии 17 человек. 
Они будут транспортированы в клини-
ки Москвы и федеральные центры, со-
общили в Минздраве РД.

Глава Дагестана Сергей Меликов 
считает, что первопричина взрыва на 
АЗС в Махачкале — жадность и алчность, 
передает РИА Новости. По его словам, 
такое происходит, когда люди пытают-
ся нарушить все меры безопасности, 
чтобы извлечь выгоду. Он отметил, что 
станция техобслуживания не может 
и не должна находиться в нескольких 
метрах от АЗС! Таковы нормативные 
требования.

СК Дагестана возбудил уголовное 
дело, следователи выясняют, виновен 
ли владелец АЗС или заправка взорва-
лась по трагической случайности. Ис-
точник в силовых структурах расска-
зал «РГ», что четыре года назад Арбит-
ражный суд оштрафовал владельца взо-
рвавшейся АЗС за предприниматель-
скую деятельность без лицензии. Полу-
чил ли он потом разрешительный доку-
мент, пока неизвестно. 

В Ассоциации АЗС Дагестана сообщи-
ли «РГ», что произошедшее требует тща-
тельных разбирательств. Напомним, в 
2014 году в Махачкале на автозаправоч-
ной станции на перекрестке проспекта 
Акушинского и проспекта Имама Шами-
ля произошел взрыв газовоздушной сме-
си. В результате ЧП погиб один человек 
и ранения получили еще трое. Причиной 
аварии стала утечка топлива при закачке 
из газовоза в хранилище. Оказалось, что 
у АЗС и перевозчика топлива отсутство-
вала лицензия на перевозку взрывоопас-
ных материалов.

После последнего ЧП жители Даге-
стана потребовали не только провести 
проверку всех АЗС, но и ликвидировать 
те, которые расположены в центре Ма-
хачкалы. Только на участке одного квар-
тала проспекта Шамиля корреспон-
дент «РГ» насчитал около десяти запра-
вок! Все они расположены буквально в 
нескольких метрах от тротуаров. А в не-
которых местах пешеходам приходится 
идти через АЗС. Жилые многоквартир-
ные дома находятся всего в 15—20 мет-
рах. Очень опасное соседство! 

Кто давал разрешение на строитель-
ство многочисленных АЗС в центре го-
рода, почему не соблюдены необходи-
мые меры безопасности? На эти вопро-
сы, надеемся, ответят правоохрани-
тельные органы.

В связи с ЧП в Махачкале, повлек-
шим человеческие жертвы, Генпроку-
рор РФ Игорь Краснов дал указание опе-
ративно проверить исполнение законо-
дательства о промышленной и пожар-
ной безопасности на топливных стан-
циях.  

«АРМИЯ-2023» На форуме представили оружие и военную 
технику, захваченные у противника в ходе спецоперации

Трофеи с историей
Александр Степанов, Иван Петров

В
торой день Международного фо-
рума «Армия-2023» прошел под 
знаком XI Московской конфе-

ренции по международной безопасно-
сти. В парке «Патриот» собрались пред-
ставители десятков государств, главы 
оборонных ведомств, дипломаты, что-
бы обсудить общие угрозы мировой и 
региональной стабильности. Участие в 
конференции также принял глава мино-
бороны Китая Ли Шанфу.

Гостей и участников конференции 
приветствовал Владимир Путин. В сво-
ем видеообращении президент под-
черкнул, что открытые, честные, не-
предвзятые дискуссии крайне важны и 
востребованы. «Всем нам, всему миро-
вому сообществу именно вместе, на 
равных предстоит созидать контуры 
будущего», — сказал президент. 

По словам Владимира Путина, стра-
ны — члены НАТО продолжают наращи-
вать и модернизировать свои наступа-
тельные потенциалы, предпринима-
ют попытки перенести военное проти-
востояние в космическое и информаци-
онное пространство, использовать во-
енные и невоенные средства давления. 
«Причем все это происходит на фоне 
разрушения системы контроля над во-
оружениями», — подчеркнул президент. 

В свою очередь, министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, обращаясь к участни-
кам конференции, заявил, что известно 
о беспрецедентных попытках Запада 
сорвать форум, проводимый под эгидой 
Минобороны России. «Ваше участие 
в нем — яркое подтверждение провала 
этих деструктивных усилий», — сказал 
Шойгу.

Министр обороны КНР Ли Шанфу, 
выступая на форуме, отметил, что меж-
армейские отношения России и Китая 
не направлены против третьих стран. 
По его словам, Пекин готов усиливать 
работу в сфере безопасности в рамках 
ШОС и укреплять военное сотрудниче-
ство с Ираном и Беларусью.

Еще одним ярким событием второ-
го дня работы форума стало открытие 
выставки трофеев специальной воен-
ной операции. На ней, как сообщили в 
пресс-центре форума, представлено бо-
лее 870 образцов трофейного вооруже-
ния и военной техники. 

«Участники и гости форума смогут 
посетить экспозицию трофейного во-
оружения и техники, захваченных в 
ходе проведения нашими войсками во-
енной спецоперации. Сама экспози-

ция была сформирована в августе 2022 
года, и за год существования она собра-
ла более 870 образцов. Особое внима-
ние посетителей выставки вызовет со-
жженный австралийский бронеавто-
мобиль Bushmaster, американский БТР 
М-113, шведская БМП CV90-40, фран-
цузский колесный танк AMX-10RCR», — 
говорится в сообщении пресс-центра.

Значительную часть экспонатов при 
этом составляют вооружения и броне-
техника украинского военно-промыш-
ленного комплекса. В частности, пред-
ставлены модернизированный танк 
Т-72АМТ, бронетранспортеры БТР-3Е 
и БТР-4Е, бронемашины различного на-
значения и даже патрульные катера. На 
выставке продемонстрированы укра-
инские бронированные машины «Вар-
та», «Козак» и «Тритон», легкоброни-

рованный катер «Калкан-П» с борто-
вым номером BG-309, разработанный 
бывшим украинским заводом «Лиман» 
для нужд береговой охраны Украины. 
Большую же часть западной трофейной 
техники на выставке составляют бри-
танские боевые машины: бронеавто-
мобили Husky и Mastiff, автомобиль АТ 
105 Saxon. 

Примечательно, что в описании к 
каждому экспонату указано, где и при ка-
ких обстоятельствах он был захвачен.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной 
военной операции

Для уничтожения тщательно замаскированных в лесополосе позиций ВСУ наши военные использовали реактивные системы залпового огня БМ-21 «Град». 

Одним из трофейных экспонатов стал британский бронированный автомобиль Husky.

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу, обращаясь к участникам конфе-
ренции, заявил, что известно о беспрецедентных 
попытках Запада сорвать форум, проводимый 
под эгидой Минобороны России

МИНОБОРОНЫ

НА ЗАПАДЕ ОЖИДАЮТ НАШЕГО ОСЕННЕГО НАСТУПЛЕНИЯ

Юрий Гаврилов

Т
ональность западных 
политиков, военных 
и экспертов относи-
тельно контрнаступ-
ления ВСУ меняется 
на глазах. Еще месяц 
назад они твердили, 
что украинская ар-
мия скоро выйдет к 

Крыму и Азовскому морю. Те-
перь сокрушаются по поводу 
провала «контрнаступа» и ви-
нят во всем Киев.

«Ожидалось быстрое так на-
зываемое контрнаступление, 
которое украинское командова-
ние позиционировало как нечто, 
что разобьет российские войска. 
Реальность оказалась очень да-
лекой от того, что было объявле-
но миру. Эти заявления, вероят-
но, преследовали цель подорвать 
моральный дух российских 
войск… Они ввели в заблужде-
ние не русских, а нас», — заявил 
в интервью изданию Czdefence 
бывший начальник генштаба 
чешской армии Иржи Шедивы.

По его мнению, если рос-
сийскую оборону не получит-
ся проломить до конца сентя-
бря, «необходимо будет ожи-
дать российского осеннего на-
ступления». При этом генерал 
подсчитал, что для достижения 
успехов ВСУ необходимо вве-
сти в бой дополнительные ше-

сть-восемь бригад и 500—600 
БМП и танков. Понятно, что бы-
стро мобилизовать такую ора-
ву солдат и получить от Запада 
столько техники нереально. 

Вот какие данные, к приме-
ру, вчера озвучил глава запо-
рожского общественного дви-
жения «Мы — вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов. По его ин-
формации, украинские войска 
стянули основные силы в регио-
не на Ореховское и Времевское 
направления и, по всей види-
мости, готовят на одном из них 
прорыв нашей обороны.

При этом ВСУ задействова-
ли на Запорожском фронте две 
трети своих резервов, значи-
тельная часть которых уже по-
теряна в боях. Рогов сказал РИА 
Новости, что «нетронутыми» 
остаются штурмовые подраз-
деления, прошедшие подго-
товку за рубежом. «Речь идет 
о нескольких десятках тысяч 
боевиков, которых планирует-

ся бросить в попытке добиться 
успеха на одном из направле-
ний фронта», — подчеркнул он.

Военный эксперт из ЛНР Ан-
дрей Марочко рассказал, что 
на Краснолиманском направ-
лении в атаку на наши позиции 
отправляют группы «штраф-
ников». Причем действуют они 
без поддержки бронетехники и 
артиллерии.  

«Боевая эффективность та-
ких групп крайне мала ввиду 
низкого морально-психологи-
ческого состояния бойцов, от-
сутствия у них боевого слажи-
вания, а также несоответствия у 
многих военно-учетной специ-
альности реально занимаемой 
должности», — объяснил Мароч-
ко РИА Новости.

Эксперт добавил, что на Ку-
пянском направлении ВСУ пы-
таются замедлить продвижение 
наших войск за счет тактики 
«живого щита». Они прикрыва-
ются мирным населением. 

Так, на восточных окраинах 
Купянска, по словам Марочко, 
между домами украинские во-
енные активно возводят форти-
фикационные сооружения, ко-
торые соединяются траншеями. 
«Во дворе жилого дома Петро-
павловки выявлен украинский 
минометный расчет. В качестве 
укрытия используется подваль-
ное помещение, где прячутся 
мирные граждане», — рассказал 
эксперт.

Разговаривать с отморозка-
ми бесполезно. Поэтому против 
них используют силу, в том чис-
ле дальнобойные ракеты. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков сообщил, что в ночь 
на вторник Вооруженные силы 
РФ нанесли сосредоточенный 
удар высокоточным оружием 
большой дальности воздушно-
го и морского базирования по 
ключевым предприятиям воен-
ной промышленности киевско-
го режима.

«Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пораже-
ны. Военно-промышленному 
комплексу Украины нанесен 
значительный ущерб», — доло-
жил генерал.  

А К Ц Е Н Т

За сутки на Запорожском, Купянском, 
Донецком, Краснолиманском и Южно-
Донецком направлениях украинская 
армия потеряла до 850 солдат

ВООРУЖЕНИЕ

РФ ПРЕКРАЩАЕТ ПОСТАВКУ ЗАПЧАСТЕЙ К ОРУЖИЮ СТРАНАМ, 
ПЕРЕДАВШИМ ЕГО УКРАИНЕ 
Иван Петров

Р
оссия в качестве ответ-
ных мер на передачу рос-
сийской и советской во-

енной техники киевскому ре-
жиму прекращает таким недру-
жественным странам поставку 
запчастей к ранее проданным 
вооружениям и отзывает лицен-
зии у их ремонтных предприя-
тий. Такое заявление, сделанное 
в ходе форума «Армия-2023» 
директором Федеральной служ-
бы по военно-техническому со-
трудничеству (ФСВТС) России 
Дмитрием Шугаевым, переда-
ло информагентство «Интер-
факс».

«В частности, у предприя-
тий отзываются лицензии на 
право ремонта военной тех-
ники российского/советско-
го производства. Например, у 
ряда предприятий, располо-
женных в Болгарии и Чехии, 
отозваны лицензии на ремонт 
вертолетов типа Ми, — пояс-
нил Шугаев. — Также приоста-
навливаются поставки запча-
стей и комплектующих изде-
лий для авиационной и дру-
гой техники российского/со-
ветского производства, нахо-
дящейся в недружественных 
странах».

ФСВТС, по словам руководи-
теля, внимательно следит за фак-
тами передачи российской воен-
ной продукции в третьи страны 
и принимает меры, «влияющие 
не только на военно-техниче-
ское сотрудничество с недобро-
совестным покупателем, но и на 
выстраивание отношений на по-
литическом уровне».

«Напомню, что любая по-
ставка продукции военного на-
значения за рубеж возможна 
только после предоставления 
покупателем сертификата ко-
нечного пользователя, в соот-
ветствии с которым импортер 
в том числе берет на себя обя-
зательства не передавать по-
лученную продукцию в третьи 
страны без официального со-
гласия российской стороны», — 
пояснил Шугаев.

В июне в ФСВТС заявляли, 
что «большую тревогу продол-
жает вызывать бесконтроль-
ность поставок западного ору-
жия, а также незаконно реэкс-
портируемого из различных 
безответственных государств 
российского (советского) во-
оружения, которое под предло-
гом помощи киевскому режиму 

все чаще оказывается на «чер-
ных рынках». Отмечалось, что 
такие поставки потворствуют 
распространению международ-
ного терроризма и экстремизма. 

Еще ранее, весной, в ФСВТС 
комментировали публикацию 
минобороны Словакии о пере-
даче первой партии самолетов 
МиГ-29 Украине. В ведомстве 
назвали это грубым нарушени-
ем Словакией международных 
обязательств по реэкспорту во-

оружения российского произ-
водства. Более того, в 2009 году 
минобороны Словакии заклю-
чило контракт с АО «РСК «МиГ» 
на абонементное обслуживание 
самолетов МиГ-29 словацких 
ВВС. Подчеркивается, что рос-
сийская сторона на протяжении 
всего времени неуклонно вы-
полняла свои обязательства по 
поддержанию указанной авиа-
ционной техники в боеготовом 
состоянии. 

Однако в прошлом году Сло-
вакия заявила о расторжении 
данного соглашения. При этом 
неурегулированными остались 
вопросы возврата России до-
рогостоящего оборудования, 
ввезенного для обслуживания 
самолетов, а также оплаты за 
уже оказанные услуги.

«Несмотря на неоднократ-
ные предложения ФСВТС Рос-
сии и российских контрактан-
тов цивилизованно урегулиро-
вать сложившуюся ситуацию, 
минобороны Словакии укло-
няется от проведения перего-
воров и решения этих вопросов. 
Оборудование, поставленное 
на условиях временного ввоза, 
продолжает незаконно удержи-
ваться словацкой стороной и 
может быть передано на Укра-
ину», — заключили в ФСВТС.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

1

— Фоторепортаж и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2621200Ударная волна от взрыва смела цистерны с горючим и повредила припаркованные машины.

А К Ц Е Н Т

У ряда предприятий, расположенных 
в Болгарии и Чехии, отозваны лицензии 
на ремонт вертолетов типа Ми, приоста-
навливаются поставки комплектующих

Подробнее 
обо всех событиях, 
которые произошли 
во второй день 
форума, можно 
узнать на сайте «РГ». 
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СПРАВКА «РГ»

Хроника взрывов и пожаров 
на АЗС в Дагестане

С 2014 года в Дагестане на АЗС произошел 

ряд техногенных аварий, в которых, по дан-

ным регионального управления СКР, по-

страдали более 30 человек.

8 августа 2014 года. Махачкала, АЗС 

на перекрестке Акушинского и Имама Ша-

миля. Взрыв газовоздушной смеси. 

Погиб один человек, ранены трое.

18 марта 2016 года. Кизляр, АЗС №1 

на улице Доценко. Взрыв во время закачки 

сжиженного газа в резервуары. 30 постра-

давших. 

15 сентября 2016 года. Хасавюрт. Три че-

ловека ранены при взрыве и пожаре 

на АЗС. 

28 января 2017 года. АЗС на въезде в Ма-

хачкалу со стороны Каспийска. В результа-

те взрыва погиб один человек.

Самыми распространенными нарушения-

ми стали отсутствие лицензий, недостаточ-

ная подготовка персонала.
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РАБОТА Сотрудники 
массово начали 
отказываться от отпусков

Отдых 
за горами

Ирина Жандарова

Отмена отпусков в 2023 году становится общемиро-
вой тенденцией. Сотрудники многих стран, в том чис-
ле России, принимают решение отложить запланиро-
ванный отдых.

Новости о том, что сотрудники переносят, отме-
няют отпуска или не могут позволить себе полноцен-
ную поездку в туристические регионы, поступают из 
разных стран. От отпуска откажется каждый четвер-
тый француз. А также каждый пятый немец. Чаще с 
этой проблемой сталкиваются семьи, и в два раза чаще 
остальных - родители-одиночки.

Отгулять отпуск целиком в России успевает 64% 
сотрудников, посчитал портал «Работа России». Еще 
8% работников сообщили, что положенного по зако-
ну отпуска им не хватает, они берут дополнительные 
дни за свой счет. Однако еще 28% не успевают отгулять 
положенный отпуск в течение года и переносят его на 
следующий год. 

Статистика показывает далеко не все случаи, счи-
тает  проректор Финансового университета при прави-
тельстве РФ Алек-
сандр Сафонов. К 
примеру, она учи-
тывает только на-
нятых сотрудников 
и не берет в расчет 
самозанятое насе-
ление, которое со-
ставляет уже деся-
тую часть рынка 
труда. Имеет место 
и отзыв сотрудни-
ков из отпусков по 
согласованию с ру-
ководством, отме-
чает он. Работник оформляет отпуск, а потом прика-
зом отзывается из него.   

Причиной отмены отпусков в этом году в первую 
очередь являются экономические причины. Путеше-
ствия внутри и за пределами России сильно подоро-
жали, а выбор направлений серьезно сузился, говорит 
председатель общественного движения «Труд» Сергей 
Песков. Оценивая целесообразность отдыха по нынеш-
ним ценам, многие принимают решение перенести его.

На одну зарубежную поездку сегодня необходимо 
выделить минимум 160 тысяч рублей, заявил вице-
президент Ассоциации туроператоров России (АТОР) 
по выездному туризму Артур Мурадян. При этом он 
напомнил, что стоимость путешествия за границу фор-
мируется в валюте, поэтому ослабление рубля допол-
нительно увеличивает цены.

 Дороговизна зарубежного отдыха обратила внима-
ние россиян на внутренние туристические направле-
ния. Но тут есть другая тонкость. Тем, кто планирует 
отправиться в отпуск на самолете и поезде, приходится 
планировать его сильно заранее, так как российский 
юг оказался перегружен в отсутствие сопоставимых по 
стоимости зарубежных альтернатив, и билеты быстро 
разбирают. Но планировать заранее россияне не гото-
вы. Артур Мурадян отмечает, что глубина продажи ту-
ров снижается. Если есть возможность забронировать 
за собой путевку и как можно дольше ее не оплачивать, 
клиенты пользуются этой возможностью.

Если описать ситуацию в целом, то горизонт пла-
нирования отпусков сильно сокращается. Даже те 
сотрудники, которые планировали туристическую 
поездку, до последнего не уверены в том, что удастся 
ее осуществить. Уже есть примеры реакции работода-
телей на эту тенденцию. Так, отменить график отпус-
ков решили в онлайн-школе «Психодемия». Обычно 
его пишут в конце года, но в организации дали возмож-
ность сотрудникам уходить в короткие отпуска — до 
двух недель в любое время. В компании отметили, что 
хаоса не возникло, а результаты работы улучшились.  

ЭКСПОРТ Газ в Европе дорожает, сможет ли на этом заработать Россия

Кто остался на трубе
Сергей Тихонов

Б
иржевые котировки газа 
в Европе с начала августа 
выросли на 40%. Подоро-

жание произошло после долго-
го периода снижения цен с сен-
тября прошлого года и их стаг-
нации в июле этого года. Для на-
глядности, в начале августа ты-
сяча кубометров газа на хабе 
TTF в Нидерландах стоила 312 
долларов, а уже 15 августа — 
выше 450 долларов. 

Многие СМИ связали рост 
цен в Европе с запланированны-
ми забастовками на заводах по 
производству сжиженного при-
родного газа (СПГ) в Австралии. 
Но в первую очередь это долж-
но было повлиять на азиатский 
рынок, куда идет 99% австра-
лийского экспорта газа. В Евро-
пу в 2022 году было поставлено 
всего 120 тыс. тонн австралий-
ского СПГ, при его потреблении 
119,7 млн тонн.     

При этом недооценивать 
фактор Австралии — второ-
го в мире по объемам экспор-
та производителя СПГ — не-
льзя. Если австралийские заво-

ды остановятся, мировой ры-
нок может потерять порядка 50 
млрд кубометров природного 
газа в годовом выражении, по-
ясняет старший консультант 
компании «Имплемента» Иван 
Тимонин. Котировки природно-
го газа на рынках Европы и Азии 
при этом, несомненно, покажут 
существенный рост и с высокой 
вероятностью могут вернуться 
к показателям, которые наблю-
дались в 2022 году — свыше 1000 
долларов за тысячу кубометров. 

Но пока, как отмечает зам-
главы Фонда национальной 
энергетической безопасно-
сти Алексей Гривач, в Евро-
пе не было никаких серьезных 
объективных факторов для та-
кого резкого роста цен. Похоже, 
это был еще один «оскал» пло-
хо сконструированного рынка, 
легко подверженного воздей-
ствию финансовых спекуляций.  

После заявления крупней-
шей немецкой коммунальной 
компании E.ON о возможном 
резком подорожании газа пред-
стоящей зимой его стоимость 
на пике подскочила, уточня-
ет аналитик Freedom Finance 

Global Владимир Чернов. Но 
сейчас заполненность европей-
ских ПХГ достигает 89,45%, что 
на 14% выше средних значений 
за последние 5 лет. Поэтому об 
энергетическом кризисе речи 
сейчас не идет, уточняет экс-
перт.  

Риски резкого взлета цен в 
случае появления серьезных 
факторов очень велики, счита-
ет Гривач. Не случайно неко-
торые европейские трейдеры, 
несмотря на военные риски, с 
июля стали весьма бодро зака-
чивать газ в украинские ПХГ. 
По его мнению, главный фак-
тор неопределенности для цен 
— погода. Холодно или жарко 
плюс безветренно равно очень 
серьезные проблемы в энерго-
системе ЕС. Второй фактор — 

это нестабильность предложе-
ния в результате конкуренции 
с другими импортерами или ка-
кие-то форс-мажоры у постав-
щиков. У ЕС теперь почти нет 
запаса прочности на этот слу-
чай. Любое событие повлечет 
серьезный рост цен на рынке.

При этом, как отмечает Ти-
монин, на фоне стремления 
Европы заместить поставки 
российского трубопроводного 
газа спрос на СПГ в 2023 году 
продолжил расти, а крупных 
вводов новых производствен-
ных активов в этом году не 
произошло. Поэтому миро-
вой рынок в целом остается 
близким к дефициту. В подоб-
ных условиях цены могут быть 
очень чувствительны к любым 
изменениям баланса спроса 

и предложения и вероятность 
дальнейшего роста котировок 
высока, считает Тимонин.

Россия при таком сценарии 
развития событий увеличит 
выручку от экспорта энерго-
носителей, говорит Гривач. Но 
сильно увеличить экспорт газа 
на Запад едва ли получится. По-
ставки уже сейчас выросли по 
сравнению с началом года. Но 
дальнейший рост требует по-
литических решений с европей-
ской стороны.

С точки зрения Чернова, ЕС 
не пойдет на увеличение экс-
порта трубопроводного при-
родного газа из России по забло-
кированным маршрутам. А вот 
объемы экспорта российского 
СПГ, который под ограничения 
не попал, европейцы вполне мо-
гут увеличить. 

Как отмечает Тимонин, в 
конце 2023 — начале 2024 года 
ожидается ввод российского за-
вода «Арктик СПГ-2», продук-
ция с которого может быть от-
правлена в Европу, что также 
ограничит потенциал роста цен 
на газ и приблизит рынок к ба-
лансу.  

ДЕНЬГИ

Безвозмездные 
сборы 
с бизнеса 
в бюджет 
превысили 
50 миллиардов

АГЕНТЫ 
ВЛИВАНИЯ
Екатерина Свинова

Поступления в федеральный 
бюджет от торговых операций по 
продаже российских бизнесов 
компаниями из недружествен-
ных стран в августе составили 54 
млрд руб., следует из данных си-
стемы «Электронный бюджет».

В декабре прошлого года под-
комиссия минфина по выдаче 
разрешений на сделки резиден-
тов с зарубежными компания-
ми из недружественных стран 
(входит в правкомиссию по кон-
тролю за иностранными инве-
стициями) приняла четыре кри-
терия, применяемых при одо-
брении сделок по продаже ино-
странцами активов в России, 
напомнила руководитель отдела 
макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
По ее словам, среди них — прода-
жа активов с дисконтом не ме-
нее 50% от независимой оценки 
стоимости, а также согласие на 
рассрочку платежа за актив либо 
уплата добровольного взноса в 
федеральный бюджет (10% от 
суммы сделки). «В марте этого 
года критерии были уточнены 
подкомиссией, «добровольный 
взнос» стал обязательным», — 
пояснила она. Эксперт уточнила, 
что при дисконте свыше 90% 
размер взноса составляет не ме-
нее 10% от рыночной стоимо-
сти актива, а при дисконте менее 
90% взнос составит не менее 5% 
от независимой оценки продава-
емого бизнеса. Безвозмездными 
эти платежи называются потому, 
что государство ввело комиссию 
за продажу активов иностранцев 
в России. То есть это условие вы-
хода недружественных бизнесов 
из страны. Они не получают за 
это никаких льгот или других бо-
нусов», — пояснил руководитель 
аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев.

Платеж по классификации 
является неналоговым и безвоз-
мездным, поскольку не предпо-
лагается оказание какой-либо 
платной услуги со стороны госу-
дарства, говорит доцент кафед-
ры государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Мери Валишвили. 
«Хотя по косвенным признакам 
можно считать, что этот платеж 
все же представляет собой плату 
за одобрение сделки. Если гово-
рить о прогнозах поступлений 
по итогам 2023 года, отмечу, что 
он был введен в декабре 2022 
года в тот период, когда проект 
федерального бюджета на 2023 
год был утвержден», — отмети-
ла она.

В апреле 2023 года был опре-
делен целевой характер исполь-
зования собранных средств, а 
именно на развитие российской 
туристической инфраструкту-
ры. Таким образом, основной 
эффект от добровольного взноса 
за продажу российских активов 
получит именно сфера туриз-
ма. «Минфин определяет добро-
вольный взнос как некий загра-
дительный механизм в целях 
сохранения иностранных инве-
сторов в России», — заключила 
Валишвили.

Объем поступлений масшта-
ба 54 млрд руб. вряд ли колос-
сально повлияет на российский 
бюджет, в который по итогам 
этого года заложен план по до-
ходам более 26 трлн руб. Впро-
чем, как представляется, су-
ществующие правила имеют в 
основном другую цель. «И со-
стоит она в том, чтобы в услови-
ях санкционного противосто-
яния с Западом максимально 
затруднить и демотивировать 
выход нерезидентов недруже-
ственных стран из российских 
активов. Однако если они все же 
намерены выйти, — сократить 
до минимума объемы получае-
мых ими средств», — считает Бе-
ленькая.  

Сняли стружку
Тем не менее, деревян-
ное домостроение до-
статочно гибко с по-

зиции представленности в раз-
личных ценовых сегментах. 
Крупные компании с большими 
объемами продаж могут обеспе-
чить строительства каркасных 
домов круглогодичного прожи-
вания по цене 45—50 тыс.руб., 
но с использованием оптими-
зированных архитектурно-пла-
нировочных решений, простой 
отделки виниловым сайдингом 
и вагонкой, материалами, из-
делиями, а также инженерны-
ми системами эконом-класса. В 
данном сегменте пока остается 
насущной проблема стабильно-
сти качества строительства, так 
как требует большого количе-
ства квалифицированных плот-
ников и монтажников, а также 
прорабов. Понятно, что летние 
домики будут стоить еще де-
шевле.

Кроме того, есть проекты и 
технологии со стоимостью «под 
ключ» в диапазоне 70—90  и от 
150 тыс.руб. за один кв. м.

И чем плох такой дом?
ВАДИМ ФИДАРОВ: Он не плох — он 
другой. Например, внутри бу-
дет везде покрашенная дере-
вянная обшивка. Хотите повы-
сить эстетику — надо сделать бе-
лые стены, с обоями.
Значит, надо крепить цемент-
но-стружечные плиты, по ним 
два слоя гипсокартона. Вместо 
покраски — обои. Уже удорожа-
ние идет. Если хотите на полу не 
деревянную доску со щелями, а 
ламинат, значит, надо сделать 
не деревянные перекрытия, а 
бетонные или заливать стяж-
ку, а по ней пустить прокладку 
и сверху ламинат. Инженерные 
решения разные, отопительный 
котел, окна. Если хотите обшив-
ку не сайдингом, а, например, 
облицовку в полкирпича или 
фиброцементные панели — это 
тоже стоит денег. И когда вы все 
это добавляете, получатся те же 
80—100 тысяч.

Люди идут в эконом-сег-
мент, поскольку у них ограни-
ченный бюджет и они не хотят 
брать кредит или ежемесячно 
платить больше определенной 
суммы. И для них 45 тысяч за 
«квадрат», может быть, предел. 
Потому что за эти деньги дом в 
100—120 «квадратов» — это уже 
5 млн. А еще участок надо благо-
устроить, мебель купить.

Программой получения скид-
ки в 10% при покупке деревян-
ного комплекта воспользова-
лись всего 100 человек. Почему 
так мало?

ВАДИМ ФИДАРОВ: На конкурс по-
далось всего три компании. 
Там проблема, что нужно под-
тверждать происхождение про-
дукции — доля иностранных 
комплектующих должна со-
ставлять не более 50% в цене. 
Когда это просто сруб, то во-
просов нет. Но когда мы в до-
мокомплект добавляем окна, 
отделку, крепеж, минеральную 
вату, пленки, фурнитуру — у нас 
получилось около трехсот пози-
ций. На каждую должен быть до-
говор поставки, сертификаты, 
накладные. Стоимость импорт-
ных составляющих все равно не 
превышала 20—22%, а сейчас 
снизилась до 13%. Но это огром-
ная работа с документами.

Мы уже подготовили предло-
жения.  Предлагаем ввести 
балльную систему: есть та-
кое-то оборудование на пред-
приятии — 1 балл, есть техноло-
гическая операция по раскрою 
несущих конструкций — еще 
балл. Это гораздо проще.

Также нужно менять лимиты 
программы. Сейчас скидка рас-
пространяется на домокомплек-
ты стоимостью до 3,5 млн руб-
лей. Но это постановление гото-
вилось в 2017—2018 годах, с тех 
пор цены изменились. ДОМ.РФ 
предложил увеличить скидку. Я 
думаю, что надо поднять лимит 
до 4,5 млн и увеличить скидку до 
700 тысяч рублей. Или, напри-
мер, распространить программу 
на более дорогие домокомплек-
ты, но скидку предоставлять в 
пределах 3,5 млн.

Как вы относитесь к возмож-
ности применять счета эс-
кроу при строительстве хоз-
способом?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Это действитель-
но может защитить заказчика 
от потери денег. А если Госду-
ма в осеннюю сессию примет 
закон, то подрядчика при этом 
еще и освободят от НДС.

То есть дома через эскроу бу-
дут даже дешевле?

В А Д И М  Ф И Д А Р О В :  Нужно учиты-
вать, что добавятся затраты на 
проектное финансирование — 
проценты по банковскому кре-
диту, плата за обслуживание 
счетов и пр. Но в целом, с уче-
том отмены НДС, стоимость та-
кого дома может быть ниже в 
пределах 10%.

Мы сейчас ведем речь, что-
бы снизить процентную ставку 
на ипотеку, когда есть гарантия 
для банка, что дом построен ка-
чественно. Через разные меха-
низмы — это и страхование, и 
привлечение технадзора. Сей-
час банки так подстраховыва-
ются, что все риски на заемщи-
ке. Но если дом построен по по-

нятным стандартам, тогда банк 
получает качественный залог, и 
если случится дефолт заемщи-
ка, то через пять лет оценщик не 
снизит цену на него на 30% из-
за некачественного строитель-
ства. Тут встает вопрос методи-
ки оценки износа. Мы над этим 
тоже работаем.

Каков срок службы деревян-
ного дома по современным 
оценкам?

ВАДИМ ФИДАРОВ: В старых СНиПах 
прописаны сроки службы в 30 

лет до капремонта. Но тогда еще 
не было современных техноло-
гий — там речь идет о брусчатых, 
срубовых конструкциях, кар-
касно-щитовых.

По австрийским нормам 
сейчас срок службы любых де-
ревянных домов, построенных 
по стандарту, — сто лет и более. 
При правильной эксплуатации, 
своевременной замене изно-
шенных материалов, кровель-
ного покрытия, устранении ме-
ханических повреждений.

Мы с этим полностью соглас-
ны и сейчас будем большие ра-
боты проводить по поводу дол-
говечности. Они уже начаты, 
специалисты изучают старые 
деревянные здания, построен-
ные много веков назад — как они 
себя ведут, какая у них остаточ-
ная несущая способность, как 
повреждается древесина откры-
тая, закрытая.

В прошлом году спрос на за-
городные дома, взлетевший в 
пандемию, замер. Что проис-
ходит в этом году?

В А Д И М  Ф И Д А Р О В :  С апреля по-
шел рост спроса. Сейчас у всех 

компаний хорошая загрузка на 
2—3 месяца вперед, много за-
казов. Но это реализуется от-
ложенный спрос, что будет 
дальше, трудно сказать.

Цены на дома примерно те 
же, что и прошлым летом. Рост 
доллара, например, на них 
не влияет — доля импортных 
комплектующих небольшая. В 
пересчете на дом скачок долла-
ра дает до 2% к стоимости.

Как вы считаете, что будет 
активнее развиваться: кот-
теджные поселки, где ком-
фортнее, но подороже, или 
точечная застройка в уже 
существующих населенных 
пунктах?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Будет развивать-
ся все, потому что есть раскуп-
ленные участки как в сложив-
шейся застройке, так и в посел-
ках без подряда. Есть еще сег-
мент исторических центров 
малых городов, где можно сно-
сить ветхое жилье и делать реде-
велопмент ряда участков. Тоже 
перспективное направление.

Но надо иметь в виду, что в 
новых коттеджных поселках, 
куда сейчас большие строитель-
ные компании будут заходить, 
стоимость метра будет выше. 
Потому что они без субсидиро-
вания, за свой счет, строят сади-
ки, школы. Но это может быть 
востребовано у молодых или 
наоборот пожилых семей, кото-
рым нужен легкий доступ к со-
циальным объектам, досуговым 
центрам.

Поэтому организованная 
застройка, наверное, будет раз-
виваться чуть медленнее. Сей-
час компании смотрят в первую 
очередь на те регионы, где есть 
высокий платежеспособный 
спрос — Подмосковье, Ленин-
градскую область, города-мил-
лионники во вторую очередь 
пойдут. В других городах с пла-
тежеспособностью хуже, поэто-
му там поселки будут разви-
ваться гораздо медленнее.

Но если смотреть со сторо-
ны глав субъектов, малоэтаж-

ные жилые комплексы (а это не 
только коттеджи, это и таунхау-
сы, и многоквартирные дома до 
4 этажей) — это же уникальный 
формат, где могут жить рядом 
разные поколения. Молодая се-
мья в доме, неподалеку бабуш-
ка с дедушкой в квартире, это 
удобно — не надо далеко детей 
отвозить, чтобы какими-то де-
лами заняться.

Может быть, инфраструк-
турой должны заняться 
местные власти?

ВАДИМ ФИДАРОВ: Есть интересный 
опыт в Финляндии. Там дохо-
ды местных властей зависят от 
количества местных жителей. 
Поэтому они активно развива-
ют загородные поселки. Прово-
дят инженерные сети, пригла-
шают застройщиков. У наших 
муниципалитетов нет такой 
заинтересованности. Для них 
увеличение числа жителей ско-
рее проблема, потому что надо 
как-то обеспечивать их инфра-
структурой.

Однако и сейчас у регионов 
есть возможность безо всяких 
субсидий развивать загород-
ные поселки. Просто у них нет 
компетенций, желания, другие 
приоритеты.

Например, в Тамбовской об-
ласти был опыт: за счет адми-
нистрации подвели сети к по-
селкам по 45 га, размежевали 
землю, проложили отсыпки 
дорог и предложили участки 
в аренду компаниям-подряд-
чикам. Компании строили, 
прокладывали межкварталь-
ные сети — и продавали людям 
дороже. Но в пересчете на до-
мохозяйство получалась нор-
мальная цена.

Самая большая проблема — 
сетевые организации. У них из-
ношены сети, они вкладывают 
большие средства в их ремонт, 
им не до развития. Но, я думаю, 
все равно можно изыскать воз-
можности на местах.  

Срок службы правильно построен-
ного деревянного дома — сто лет 
и более.

А К Ц Е Н Т

Если подрядчика освободят от НДС,
то стоимость дома через эскроу может 
быть ниже на 10%В условиях санк-

ционного проти-
востояния 
с Западом цель 
в том, чтобы 
затруднить 
и демотивировать 
выход нерезиден-
тов недружествен-
ных стран из рос-
сийских активов

1

А К Ц Е Н Т

Если австралийские заводы 
по сжижению газа остановят работу, 
его цена взлетит и в Европе, и в Азии

Отпускники 
не готовы 
оплачивать 
путевки заранее. 
Глубина продажи 
туров снижается

Дороговизна поездок стала причиной массовой отмены 
отпусков во многих странах.

А КАК У НИХ

Как на днях поведали местные туроператоры, основываясь 

на опросах, составленных агентствами по изучению обще-

ственного мнения, в этом году 13 миллионов французов 

отказались от планов на отпуск. А это, заметим, чуть ли не 

каждый четвертый житель республики.  По сведениям па-

рижской газеты Le Monde, таких еще больше — от 25 до 40 

процентов  населения страны.  Причина здесь всем хорошо 

известна. По словам директора консалтингового кабинета 

Protourisme Дидье Арино, «истощенный инфляцией семей-

ный бюджет  не позволяет людям отправляться на канику-

лы». И объясняет, что подорожало буквально все. Цены на 

продовольствие, в первую очередь мясо, рыбу, молоко, 

яйца, в годовом исчислении подскочили почти на 16 про-

центов. Литровая бутылка растительного масла, к примеру, 

в соседнем со мной супермаркете сейчас стоит от пяти до 

шести евро. С 1 августа на 10 процентов поднялись и без 

того «вздернутые» тарифы на электроэнергию. А если 

учесть, что отопление у  миллионов французов электриче-

ское, то многим в осенне-зимний период предстоит эконо-

мить на нем еще больше. Это уже не говоря о расценках на 

автомобильное топливо. Они немного просели весной, но 

сейчас опять поползли вверх, приблизившись к отметке в 

два евро за литр. А вот на Лазурном берегу и Атлантиче-

ском побережье,  куда устремились решившие все-таки 

отдохнуть граждане, на целом ряде АЗС за бензин прихо-

дится платить еще дороже процентов на 10—15.    По дан-

ным французского института статистики и экономических 

исследований  Insee, из-за нехватки денег половина гра-

ждан вынуждены отказываться от обеда или ужина «регу-

лярно или время от времени».  Похожая картина наблюда-

ется и в местах отдыха,  где многие французы сейчас реже 

заходят в бистро и даже реже раскошеливаются на мороже-

ное, чему подтверждение — многочисленные  телерепорта-

жи с курортов.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

— Топ-5 самых высокооплачиваемых вакансий в России
rg.ru/art/2617559
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СВЯЗЬ Минцифры разработало 
Стратегию развития связи 
до 2035 года

Тариф на 5G

Олег Капранов

М и н ц и ф р ы  о п у бл и к о в а л о 
проект стратегии развития от-
расли связи до 2035 года. До-
кумент разработан совместно 
с игроками рынка и определя-
ет ключевые направления раз-
вития отрасли. Он, в частности, 
предполагает, что операторы в 
ряде случаев смогут повышать 
тарифы выше инфляции и ино-
гда использовать зарубежное 
оборудование. Кроме того, ста-
вятся цели по отказу от стан-
дарта 3G к 2030 году и выход на 
скорость в 1 Гбит/сек.

«Документ направлен на 
формирование перспективно-
го и конкурентоспособного об-
лика отрасли связи. В основе 
Стратегии — построение совре-
менной и безопасной телеком-
муникационной инфраструк-
туры, внедрение новых техно-
логических направлений, раз-
витие научного и кадрового по-
тенциала, совершенствование 
нормативной правовой базы 
для предоставления гражданам, 
бизнесу и государству каче-
ственных, современных и кон-
курентоспособных услуг свя-
зи», — говорится в тексте пояс-
нительной записки. Достигать-
ся заявленные цели будут при 
помощи целого ряда инстру-
ментов. В частности, заявлен 
отказ от принципа сетевой ней-
тральности в пользу экономи-
чески эффективного распре-
деления ресурсов сетей связи 
между потребителями их услуг.

Операторы связи получат 
возможность индексировать та-
рифы для пользователей. «В слу-
чае реинвестирования операто-
ром связи существенной части 
получаемой дополнительной 
прибыли в значимые проекты 

развития сетей связи, освоение 
новых технологий (в том числе 
на основе отечественного ТКО), 
направленных на достижение 
целей настоящей стратегии, мо-
жет быть допущена индексация 
таким оператором связи тари-
фов на уровне, превышающем 
индекс потребительских цен на 
заданную регулирующими ор-
ганами власти величину», — го-
ворится в документе.

Опытную эксплуатацию рос-
сийского телеком-оборудова-
ния стандартов 5G и 6G-Ready 
планируется провести до 2030 
года. При этом сети 5G должны 
быть развернуты во всех горо-
дах России с населением более 
100 тыс. человек к 2035 году. 
Коммерческая эксплуатация 
сетей 6G должна начаться до 
2035 года.

Важной новацией стала фик-
сация в стратегии запрета на ис-
пользование так называемого 
«золотого» частотного диапазо-
на 3.4—3.8 ГГц для развития се-
тей 5G. Этот стандарт наиболее 
популярен у производителей 
оборудования для связи по все-
му миру, в России его актив-
но используют для своих нужд 
военные, так что российским 
операторам связи и произво-
дителям оборудования для ра-
боты предложены альтернатив-
ные частотные диапазоны. «Для 
формата связи 5G остаются 
другие диапазоны, например, 
4400—4990 МГц», — говорил в 
минувшую пятницу в Калуге 
глава минцифры Максут Шада-
ев. Дополнительно предполага-
ется возможность проработать 
возможность совместного ис-
пользования инфраструктуры 
других отраслей. Обществен-
ное обсуждение документа про-
длится до середины сентября.  

АПК Почему остановили закупки в госфонд зерна

Ушли в запас
Татьяна Карабут

В 
2023 году закупок в ин-
тервенционный фонд зер-
на не будет. Сейчас там 

уже есть трехмесячный запас. 
А остатки рекордного урожая 
сейчас при таком курсе рубля 
выгоднее экспортировать. 

«Зерна у нас достаточно для 
обеспечения внутренней про-
довольственной безопасности, 
поэтому необходимости в за-
купках нет», — пояснила первый 
заместитель министра сельско-
го хозяйства Оксана Лут.

Во второй половине 2022 
года в госфонд и так было за-
куплено 3,123 млн тонн зерна. В 
минсельхозе говорят, что этого 
объема мукомолам и хлебопе-
кам хватает на три месяца. 

Механизм зерновых интер-
венций действует в России с 
2001 года. Это один из способов 
регулирования цен. Когда цены 
на зерно низкие, государство 
закупает зерно у аграриев, тем 

самым поддерживая их. А когда 
цены на зерно высокие, зерно 
из госфонда продают: на рын-
ке появляется дополнительный 
объем — и цена падает. 

В прошлом году в России был 
собран рекордный за всю исто-
рию урожай зерна — почти 158 
млн тонн (на 30% больше, чем в 
2021 году). На фоне огромного 
предложения цены на зерно-
вые снизились, а расходы на за-
купку сельхозтехники, средств 
защиты растений и прочих 
средств производства в услови-
ях санкций выросли. Аграрии 
неоднократно жаловались на 
существенное снижение доход-
ности и просили правительство 
снять излишки с рынка, увели-
чив интервенционный фонд до 
10 млн тонн. И одно время пра-
вительство прорабатывало этот 
вопрос, рассказывала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 

Но, во-первых, на это потре-
бовалось бы только в 2023 году 
дополнительных 11 млрд руб. А 

во-вторых, с начала года рубль 
сильно подешевел — в этих усло-
виях для аграриев экспортиро-
вать излишки становится вы-
годнее, чем складировать зер-
но в государственные закрома. 
К тому же, как поясняла ранее 
Лут, смысл закупочных интер-
венций — прежде всего иметь 
неприкосновенный запас для 
мукомольной отрасли на слу-
чай непредвиденных обстоя-
тельств. И этот запас уже есть. 

Россия все еще распрода-
ет старый урожай — излишки 
большие, говорит гендирек-
тор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько. Но хранить дополни-
тельные объемы госфонда было 
бы затруднительно — на огром-
ные запасы накладывается но-
вый большой урожай. Эксперт 
говорит, что экспорт зерна сей-
час хоть и затруднен, но все рав-
но идет бодро. И при нынешнем 
курсе рубля важно отгрузить за 
рубеж как можно больше. 

Глава минсельхоза Дмит-
рий Патрушев говорил, что в 
прошлом сельхозгоду (он за-
канчивается 30 июня) на внеш-
ние рынки было отправлено ре-
кордных 60 млн тонн зерна. В 
этом году удастся экспортиро-
вать 55 млн тонн при урожае 
123 млн тонн и высоких пере-
ходящих запасах. По оценке 
председателя правления Сою-
за экспортеров зерна Эдуарда 
Зернина, с начала нового сезо-
на РФ вывезла 7,5 млн тонн зер-
на. Причем сегодняшние тем-
пы экспорта намного выше, чем 
до выхода России из зерновой 
сделки, говорит эксперт.  

Не ходи 
подсматривать

Кассация согласилась с 
решениями своих кол-
лег и сообщила, что ви-

деонаблюдение не должно нару-
шать неприкосновенность част-
ной жизни.

А теперь расскажем важные 
детали этого гражданского дела. 
Итак, Третий кассационный суд 
общей юрисдикции оценил дей-
ствия работодателя по установ-
ке видеонаблюдения в комнате 
для персонала*. 

Собственно, эта история на-
чалась в Калининграде с того, 
что в местный суд обратился 
гражданин. Он трудился меди-
цинским работником в одном 
из учреждений города. Если 
быть совсем точным, то работал 
гражданин в городской детской 
поликлинике. Вот к ней он и от-
нес иск в суд.

В этом иске было требование 
к руководству местной поли-
клиники признать незаконным 
размещение гардеробной для 
персонала в неотапливаемом 
помещении и еще — демонтиро-
вать установленные там видео-
камеры. 

Первым его иск рассмотрел 
Ленинградский районный суд 
Калининграда. А второй инстан-
цией был Калининградский об-

ластной суд. Оба суда частично 
удовлетворили иск сотрудника 
и признали установку камер ви-
деонаблюдения в комнате отды-
ха незаконной. 

И суды потребовали от ра-
ботодателя установленное в 
зоне, где сотрудники отдыха-
ют, видеонаблюдение убрать. 
Но администрация лечебного 
учреждения с таким решением 
двух инстанций оказалась ка-
тегорически несогласна. И то-
гда детская поликлиника обжа-
ловала решения судов в следую-
щей инстанции — в кассации. 

Все материалы гражданско-
го дела внимательно изучил 
Третий КСОЮ и не нашел оши-
бок у коллег. 

Кассационный суд не просто 
подтвердил правильность пози-
ции нижестоящих инстанций, 

но и объяснил нормы закона та-
кого решения. 

Кассация сказала, что ви-
деонаблюдение на рабочих ме-
стах и в производственных по-
мещениях должно быть связа-
но с исполнением работником 
должностных обязанностей. 

При этом работодатель обя-
зан известить своих сотрудни-
ков, что их снимают, и пока-
зать, где находятся зоны види-
мости камер. 

Еще суд указал, что по своей 
сути видеонаблюдение долж-
но повышать эффективность 
производства, способство-
вать контролю и учету рабо-
чего времени работников, по-
вышению производительности 
труда. 

Но камеры видеонаблюде-
ния, расположенные в зоне 

отдыха, нарушают права работ-
ников на неприкосновенность 
частной жизни.

Юристы подтверждают, что 
в недалеком будущем мож-
но ожидать увеличения чис-
ла подобных исков от сотруд-
ников, работодатели которых 
слишком увлечены установкой 
наблюдения. 

Хотя чаще в последние годы 
правоохранители стали стал-
киваться с совсем незаконным 
размещением камер не только 
в зонах отдыха предприятий, 
но и в раздевалках или душе-
вых, где камер по определению 
быть не должно.

Но во всех подобных слу-
чаях, которые смогли рассле-
довать правоохранители, ока-
зывалось, что установка ви-
деонаблюдения — не действия 
работодателя, а хулиганство 
отдельного сотрудника. Как 
правило, такие «подпольные» 
камеры монтируют граждане, 
чтобы потом шантажировать 
тех, кто попал на видео, угро-
зой выложить неприятную для 
гражданина картину в откры-
тый доступ.

 Либо они просто сводили 
счеты с недругом. Во всех пере-
численных эпизодах подобные 

действия образуют состав пре-
ступления и наказываются со-
ответствующим образом. 

К сожалению, иногда такие 
незаконные действия имеют 
трагические последствия. В по-
следних двух громких случаях 
камеры видеонаблюдения под-
ростки устанавливали сами. 
В одном случае — в женском 
туалете, в другом — в душе спор-
тивной школы. 

Эти съемки они разместили 
в Сети с оскорбительными ком-
ментариями про тех девочек, 
которые попали в кадр.

В одном случае 14-летняя 
ученица наглоталась таблеток. 
Ее смогли спасти, но пробле-
мы со здоровьем у нее остались 
на всю жизнь. В другом случае 
помочь девочке не смогли. Она 
несколько дней переживала 
из-за комментариев под выло-
женным видеорядом, а потом 
спрыгнула с 11-го этажа. Уго-
ловные дела, конечно, возбу-
дили, но жизнь и здоровье уже 
вернуть невозможно.  

* Решение кассационного суда 
№ 2-2154/2022. 

По закону видеонаблюдение в орга-
низации должно только повышать 
производительность труда.

А К Ц Е Н Т

Суд заявил: камеры видеонаблюдения, 
расположенные в зоне отдыха, 
нарушают права работников 
на неприкосновенность частной жизни

Строго 
по рецепту

Совсем недавно, например, сообщалось, что 
с помощью системы маркировки «Честный 
знак» в аптеках выявили партии лекарств, 

«уплывшие» туда из стационаров. В больницах пациен-
ты получали бы их бесплатно, в аптеках - за деньги. 

По большому счету, более строгий рецептурный 
отпуск — в интересах и самих пациентов. Регистрация ле-
карства его разработчиком как рецептурного говорит о 
том, что самостоятельное его применение небезопасно: 
назначать лечение и контролировать его должен врач. 
Кстати, мало кто знает: выписывая рецепт, скрепляя его 
личной печатью, доктор берет на себя ответственность 
за пациента. А если лекарство покупалось по устной ре-
комендации или врач написал название просто на клоч-
ке бумаги, тут, извините, за возможные негативные по-
следствия будет отвечать уже сам больной.

К сожалению, самолечение у нас в стране стало «на-
циональной особенностью», и это одна из проблем си-
стемы здравоохранения. Поэтому в любом случае поря-
док отпуска рецептурных лекарств будет становиться 
строже, как это имеет место во всем мире.

«Новые правила 
не добавили ничего 
существенно ново-
го в систему отпуска 
лекарств в той ча-
сти, которая касает-
ся пациентов, — по-
яснила «РГ» испол-
нительный дирек-
тор Национальной 
фармпалаты Елена 
Неволина. — Все ре-
цептурные лекар-
ства и до вступления 
в силу нового поста-
новления должны 
отпускаться только 
по рецептам». Дру-
гое дело, что до сих 
пор правила эти нарушаются повсеместно: все знают, 
что можно попросить в аптеке без рецепта и антибио-
тик, и гормональное средство и другие рецептурные ле-
карства. И если в одной принципиальный провизор отка-
жет, несложно зайти в другую. 

«Проблема комплексная, и решать ее надо со всех 
сторон, — отмечает Неволина. — Представители меди-
цинского сообщества признают: врачи элементарно ра-
зучились правильно выписывать рецепты. Зачем, если 
можно написать название препарата просто на листке. 
Когда говорят об увеличении нагрузки на врача, в этом 
тоже есть доля лукавства. Например, рецепт формы 107, 
по которому назначается большинство лекарств, может 
иметь срок годности год, и на одном бланке врач может 
выписать сразу три препарата. Получив такой рецепт, 
пациент сможет покупать нужное лекарство в течение 
года». Поможет решить проблему и подготовка врачей, и 
введение электронных рецептов.

Пока регуляторы остановились на промежуточном 
варианте: с 1 сентября вносить в систему маркиров-
ки надо будет только данные о рецептах строгого учета 
(психотропы, наркотические вещества и т.д.), а также 
при выдаче льготных лекарств. Основная масса препара-
тов будет пока отпускаться по-прежнему. Так что повода 
для коллапса в аптеках нет. Но, в принципе, постановле-
ние требует учета и обычных рецептов, просто к этому, 
очевидно, решено прийти попозже.  

КРИМИНАЛ  Полиция 
пресекла производство 
липовой бытовой химии

Не мылит 
и не моет 

Наталья Козлова

Вчера стало известно, что в Волгоградской области по-
лицейскими пресечено производство контрафактной 
бытовой химии.

Поддельный стиральный порошок, липовое средство 
для мытья посуды — это страшный сон любой домохозяй-
ки. Подобная бытовая химия не только плохо помогает 
в стирке и уборке, она опасна для жизни семьи в прямом 
смысле этого слова.

Но, к сожалению, поддельные стиральные порошки, 
гели для мытья сантехники — суровая действительность 
сотрудников полиции.

 — Сотрудники отдела экономической безопасности 
и противодействия коррупции Управления МВД России 
по городу Волжскому во взаимодействии с коллегами 
из ГУ МВД России по Волгоградской области задержали 
семерых местных жителей, — заявили в полицейском ве-
домстве.

На сегодняш-
ний день директор 
коммерческой ор-
ганизации и его 
знакомые подозре-
ваются в незакон-
ном использовании 
«средств индивидуа-
лизации товаров, со-
вершенном органи-
зованной группой». 

Вот что смогла 
выяснить полиция 
на этот момент. Не-
законная деятель-
ность велась на тер-
ритории промышленного предприятия, название кото-
рого в полиции пока не разглашают. Но там действитель-
но производили бытовую химию.

 — Наряду с производством стирального порошка 
собственной зарегистрированной торговой марки зло-
умышленники организовали изготовление бытовой 
химии под товарными знаками известного мирового 
производителя. Контрафакт поставляли в несколько 
регионов России, а также в одну из стран ближнего зару-
бежья, — уточнили в министерстве внутренних дел. 

Во время обысков и осмотров транспортных средств 
полицейские изъяли 8,5 тысячи упаковок со стираль-
ным порошком и почти три тысячи бутылок моющего 
средства «с признаками контрафактности». Еще опера-
тивники изъяли упаковочные материалы и другие пред-
меты, «имеющие доказательственное значение». По 
оценкам специалистов, причиненный правообладате-
лям ущерб, по предварительным оценкам, превысил 6,5 
миллиона рублей.
Об опасности порошка расскажет экспертиза.

— Уже возбуждено уголовное дело по статье 180 УК 
РФ. Фигурантам избрана мера процессуального прину-
ждения в виде обязательства о явке, — заявила официаль-
ный представитель МВД России Ирина Волк. 

Сроки наказания по этой статье — миллионные штра-
фы и до шести лет колонии.  

Контрафакт 
поставляли 
в несколько 
регионов РФ 
и в одну из стран 
ближнего 
зарубежья

Все знают: 
если провизор 
отказался выдать 
лекарство 
без рецепта, 
можно просто 
пойти в другую 
аптеку

1

1

Сейчас в госфонде зерна запасено более 3 млн тонн. Этого мукомолам 
и хлебопекам хватит на три месяца. 

— Эксперты оценили 
перспективы обнуления пошлин 
на зерно и удобрения 
для дружественных стран 
rg.ru/art/2604341

СЛЕДСТВИЕ 
Задержан 
похититель 
редких наград

МЕДАЛЬ 
С ПОДМЕНОЙ
Наталья Козлова

Министерство внутренних дел 
объявило, что сотрудники уго-
ловного розыска задержали 
торговца антиквариатом. Этот 
гражданин подозревается в хи-
щении редких наград.

 — Сотрудниками ГУУР МВД 
России совместно с коллегами 
из Республики Татарстан задер-
жан торговец антиквариатом. 
Ранее судимый за аналогичное 
преступление гражданин подо-
зревается в серии краж редких 
наград, — коротко констатиро-
вали в ведомстве. 

Схему, по которой работал 
этот «черный антиквар», опе-
ративникам удалось выяснить.

Задержанный гражданин в 
открытых источниках искал и 
успешно находил информацию 
о людях, награжденных орде-
ном Дружбы народов РСФСР. 

 Оказалось, что это в основ-
ном бывшие сотрудники произ-
водственного объединения 
«Татнефть», которые получили 
такую редкую награду в начале 
90-х годов прошлого века.

Вот к этим людям или к их 
потомкам и приходил задер-
жанный антиквар.

Как правило, он начинал с 
обмана —  представлялся гра-
жданам либо журналистом, 
либо сотрудником музея, кото-
рый собирает информацию для 
статьи. И практически всегда 
граждане ему верили.

А потом этот человек просил 
показать ему награды. И, улу-
чив удобный момент, банально 
подменял оригинальный орден 
на его копию. Похищенное про-
давал коллекционерам через 
интернет. Показательно, что 
каждый такой орден продавал-
ся по цене от 200 тысяч рублей 
и выше. 

Точно по такой же схеме 
этот задержанный мошенник 
совершал кражи и других на-
град. 

Как объяснили в МВД, среди 
потерпевших по этому уголов-
ному делу оказались и ветераны 
Великой Отечественной войны, 
и участники боевых действий, в 
том числе специальной военной 
операции на Украине. 

В полиции еще рассказали, 
что в криминальную коллек-
цию попали Звезда Героя Совет-
ского Союза, ордена Славы, ор-
ден Александра Невского, меда-
ли «За отвагу». 

Всего во время обыска у за-
держанного антиквара дома 
были изъяты 43 различные го-
сударственные награды, анти-
кварное оружие, а также при-
годная для стрельбы француз-
ская винтовка образца 1874 
года.  

Следователем Следственно-
го отдела ОМВД России по Аль-
метьевскому району Республи-
ки Татарстан было сразу возбу-
ждено уголовное дело по двум 
серьезным статьями Уголовно-
го кодекса РФ — 164-й и 222-й. 

 — Гражданину пока избра-
на мера пресечения в виде под-
писки о невыезде и надлежащем 
поведении, — сообщила офи-
циальный представитель МВД 
России Ирина Волк.

Если суд согласится с рабо-
той следствия, то только за одну 
французскую винтовку, из ко-
торой вполне можно сегодня 
стрелять на поражение, этот 
гражданин может отправить-
ся в места не столь отдаленные 
на срок до восьми лет. И это — не 
считая солидного штрафа.

Но основная для этого че-
ловека уголовная статья — 164-
я УК. В ней говорится о хище-
нии предметов, имеющих осо-
бую ценность — историческую, 
научную, культурную. Причем, 
как сказано в законодательстве, 
наказание не зависит от спосо-
ба хищения.

По этой статье только один 
штраф достигает минимально 
полумиллиона рублей, не гово-
ря уже о сроках за решеткой.

Кстати, эта особая историче-
ская ценность краденной вещи, 
как сказано в законе, четко 
определяется на основании экс-
пертного заключения. 

И обязательно с учетом 
не только и не столько номи-
нальной цены медали или ор-
дена в денежном выражении, 
сколько значимости предмета 
для истории нашей страны, ее 
культуры.  

Особая ценность 
ордена определя-
ется не столько 
его стоимостью, 
сколько историче-
ской значимостью
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О  ЧЕМ  ГОВОРЯТ 

Пизанской 
башне 
исполнилось 
850 лет

ПРОДОЛЖИТ 
ПАДАТЬ 
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В августе Пизанской башне ис-
полнилось 850 лет. С каждым го-
дом она продолжает уверенно 
выпрямляться, провоцируя во-
круг себя бесконечное количе-
ство слухов и домыслов. В честь 
именинницы, власти сделали 
бесплатным вход ко всем памят-
никам на площади Пьяцца дель 
Дуомо, за исключением башни, 
которая была закрыта с 20.30 до 
24.00. Также состоялся бесплат-
ный концерт иранского пиани-
ста Рамина Бахрами с произве-
дениями Баха, Бетховена, Мо-
царта, Брамса и Шопена. 

Вишенкой на торте стала 
яркая иллюминация, которой 
местные власти решили укра-
сить «кормилицу» Пизы. Пер-
вый камень в основание культо-
вого памятника на Кафедраль-
ной площади Пизы был зало-
жен 9 августа 1173 года, и уже 
тогда у сооружения начал про-
являться «фирменный наклон». 
Когда рабочие приступили к 
возведению третьего этажа, 
земля под строением просела. 
Нынешняя высота сооружения 
составляет 56,7 метра, откло-
нение верхушки от вертикали 
— около 4,8 метра, и оно про-
должает увеличиваться. По-
сле пандемии «падающая баш-
ня» вновь в фаворе у туристов. 
За прошлый год на нее подня-
лись свыше 500 тысяч человек. 
Правда, некоторые из замор-
ских гостей ведут себя не впол-
не пристойно. Так, незадолго до 
юбилея французская туристка 
нацарапала сердце на одной из 
стен древней башни. 

А как себя чувствует сейчас 
юбилярша? Эти вопросы «РГ» 
— Неделя адресовала профессо-
ру архитектуры римского уни-
верситета «Рома Тре» Камил-
ло Нути.

«Несмотря на почтенный 
возраст, Пизанская башня нахо-
дится в отличной, почти идеаль-
ной форме как со статической, 
так и с сейсмической точки зре-
ния. Ее устойчивости может по-
завидовать любое современное 
сооружение», — подчеркнул про-
фессор, под руководством кото-
рого группа экспертов несколь-
ко лет назад пришла к интерес-
ному выводу. Ученые установи-
ли, что Пизанская башня сумела 
пережить пять мощных земле-
трясений и выстоять благодаря 
своему всемирно известному 
наклону. Кроме того, по мне-
нию экспертов, этому также по-
способствовала внушительная 
высота и жесткость конструк-
ции башни, которая в сочетании 
с мягкостью фундамента изме-
няет вибрацию грунта и гасит 
колебания, возникающие во 
время подземных толчков. 

«Получается, что то, что при-
нято считать «дефектом» баш-
ни, на самом деле является ее 
большой удачей», — пояснил 
инженер, утверждающий, что 
такой добротной конструкции, 
прошедшей проверку временем, 
в будущем ничего не угрожает. 

Может ли когда-нибудь Пи-
занская башня окончательно 
выпрямиться? Камилло Нути к 
подобным апокалептическим 
прогнозам относится весьма 
и весьма скептически. «Баш-
ня может выпрямиться макси-
мум на 1 сантиметр. Ни о каком 
окончательном выпрямлении 
речи быть не может. Она была и 
будет «падающей», и в этом за-
ключается ее и наше счастье», — 
резюмировал Нути.  

ДОСЛОВНО 
Украинский режиссер 
поставил под сомнение 
принадлежность земель, 
подконтрольных Киеву

Украина ли?

Юрий Когалов

Украинский режиссер Игорь Лопатенок выразил сомне-
ния в том, что находящиеся под контролем киевского 
режима территории являются украинскими. «Если вы 
разрушаете памятники и перестраиваете их, искореня-
ете язык, запрещаете фильмы и песни, сжигаете книги и 
переписываете историю, так, может быть, вы пытаетесь 
построить свое государство на чьей-то другой террито-
рии?» — отметил он в связи с размещением на монумен-
те «Родина-мать» трезубца вместо герба СССР. Выска-
зать такое мнение Лопатенок смог благодаря тому, что 
уже давно живет не 
на Украине, еще в 
2008 году он пере-
брался в США и по-
тому может гово-
рить о происходя-
щем на родине без 
опасений, что под-
вергнется преследо-
ваниям. Кстати, схо-
жим образом ранее 
отреагировала на 
изменения во внеш-
нем виде монумента 
официальный пред-
ставитель МИД России Мария Захарова. «Мать нельзя 
переименовать. Она одна. И единственное, что с ней 
можно сделать, любить. А это они не умеют», — так она 
описала происходящее сейчас на Украине.

Стоит отметить, что Лопатенок и прежде критико-
вал нынешние власти своей родной страны. Он назы-
вал позором отказ Киева выполнять Минские согла-
шения. «Самая большая ложь нашего времени и самое 
большое предательство интересов Украины. Вы, Зелен-
ский, ответственный за все это горе, если бы Минские 
соглашения были выполнены, этого никогда не было 
бы», — заявил режиссер. «Ты на неправильной сторо-
не истории и сейчас устанавливаешь нацизм на Украи-
не», — так оценил Лопатенок решение Зеленского пере-
нести и переименовать День Победы. «Украинский на-
цистский режим президента Владимира Зеленского 
взорвал каховскую дамбу и спровоцировал бедствие 
во всем регионе», — также писал режиссер, родивший-
ся как раз на берегах Каховского водохранилища.  

РЕЗОНАНС США не дали представителям России визы 
для участия в форуме АТЭС в американском Сиэтле 

Дело будет в сентябре

Евгений Шестаков

Н
ынешняя осень бо-
гата на междуна-
родные мероприя-
тия. В ноябре в Сан-
Франциско прой-
дет саммит Азиат-
ско-Тихоокеанско-
го сотрудничества 
(АТЭС), а в сере-

дине сентября в Нью-Йорке со-
берется Генассамблея ООН. И в 
том, и в другом случае Америка 
выступает принимающей сторо-
ной. И грубейшим образом зло-
употребляет своим статусом. 

В прошлом году саммит 
АТЭС состоялся в столице Таи-
ланда. США на нем представля-
ла вице-президент Камала Хар-
рис, Россию — первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов. Органи-
заторы форума в «стране улы-
бок» были гостеприимными ко 
всем высокопоставленным го-
стям независимо от их геополи-
тических взглядов, вновь под-
твердив тем самым, что Азиат-
ско-Тихоокеанский регион не 
стал ничьим задним двором и 
открыт к сотрудничеству.

Совсем иной подход к «при-
гласительным» на международ-
ные мероприятия демонстри-
рует в этом году Вашингтон, бу-
дучи уверенным, что визовое 
хамство сойдет ему с рук. В ап-

реле американская сторона без 
объяснений не выдала визы для 
въезда журналистам, сопрово-
ждавшим министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова на ме-
роприятия по линии Совета Без-
опасности ООН в Нью-Йорк. 
Хотя речь шла о визите в над-
национальные структуры, где 
имеет право находиться любое 
официальное лицо из страны — 

члена Всемирной организации. 
Никаких последствий для США 
этот шаг не имел. Но если прежде 
применение визовых барьеров в 
отношении российских офици-
альных лиц носило эпизодиче-
ский характер и все же отчасти 
было предсказуемым — те, кому 
США не выдавали въездные до-
кументы, находились под теми 
или иными санкциями, то сего-
дня речь идет о тотальном запре-
те по национальному призна-
ку. По словам посла России в 

Вашингтоне Анатолия Антоно-
ва, американская сторона без 
объяснения причин не выдала 
въездные визы представителям 
сразу нескольких ведомств РФ, 
которые собирались участво-
вать в мероприятиях по линии 
АТЭС. Фиксируются частые слу-
чаи отказа российским предста-
вителям в подключении к клю-
чевым заседаниям АТЭС по ви-

деосвязи. «Настаиваем на выда-
че нашим представителям всех 
разрешений на въезд в США в 
обозначенные ими сроки, а не в 
последний момент, как это часто 
бывает в американской практи-
ке, когда визы выдаются во вре-
мя уже проходящего, а порой за-
вершившегося мероприятия», — 
говорит Антонов.

Впрочем, такие обращения 
по дипломатическим каналам 
к американской стороне зву-
чали и в прошлом, и в позапро-

шлом году, но ситуацию не из-
менили. В штаб-квартире ООН 
равнодушно наблюдают за тво-
рящимся в визовых вопросах 
беспределом, нарушающим 
ключевые принципы функцио-
нирования организации. Но ни-
чего не предпринимают — США 
остаются крупнейшим спон-
сором Организации Объеди-
ненных Наций, и кто в здравом 
уме станет ссориться с «ру-
кой кормящей». Так что витав-
шие в прежние времена идеи о 
переносе штаб-квартиры ООН 
с американской территории в 
более нейтральное, выполняю-
щее свои международные обя-
зательства государство, выгля-
дят несбыточными фантазия-
ми. В Вашингтоне это отлично 
понимают. 

По словам Антонова, нынеш-
ний форум АТЭС в Сиэтле, куда 
не допустили часть российской 
делегации, вполне мирный и ка-
сается, по большей части, эко-
номических вопросов. Но Бе-
лый дом стремится его полити-
зировать, «притянуть за уши 
нужную им повестку». 

На предстоящей Генассам-
блее ООН, по данным РИА Но-
вости, выступление Сергея Лав-
рова на неделе высокого уровня 
запланировано на 23 сентября. 
Президент США выступит 19 
сентября, вторым после лидера 

Бразилии, что является тради-
ционным. Какие козни-сюрпри-
зы для сопровождающих Лавро-
ва членов делегации и журна-
листов готовит Госдепартамент 
США, можно только гадать. Но 
очевидно — то визовое хамство, 
которое США демонстрируют 
сегодня в отношении россий-
ских участников мероприятий 
по линии АТЭС, будет примене-
но и к делегации России на Гена-
ссамблее. А Генеральный секре-
тарь ООН португалец Антониу 
Гутерриш вновь беспомощно 
разведет руками, как он много-
кратно делал прежде, когда его 
просили повлиять на амери-
канскую администрацию. До-
биться от стран Запада выпол-
нения их части договоренно-
стей по «зерновой сделке» Гу-
терриш оказался не в состоя-
нии. Так что убедить Белый дом 
соблюдать нормы приличия и 
гостеприимства в отношении 
гостей и участников ооновских 
мероприятий Гутерриш и по-
давно не сможет. Впрочем, как 
сообщил источник «РГ», по-
сольство России в Вашингто-
не уже работает над тем, чтобы 
члены российской делегации 
вовремя получили визы на Ге-
нассамблею ООН.  

А К Ц Е Н Т

Фиксируются частые случаи отказа 
российским представителям 
в подключении к ключевым заседаниям 
АТЭС по видеосвязи

ГРОМКОЕ ДЕЛО Дональда Трампа обвинили по закону о борьбе с оргпреступностью

Рэкет по-президентски
Игорь Дунаевский

Б
ольшое жюри в штате 
Джорджия выдвинуло об-
винения экс-президенту 

США Дональду Трампу во вме-
шательстве в выборы главы го-
сударства в 2020 году, на кото-
рых он уступил Джо Байдену. 
Всего опубликованный доку-
мент содержит 41 пункт обвине-
ния против Трампа и еще 18 лиц 
из его окружения.

На выборах 2020 года штат 
Джорджия стал одним из тех, 
где решалась судьба голосова-
ния — с минимальным переве-
сом (0,2 процента) победу там 
одержал Байден, получив го-
лоса всех выборщиков штата. 
Но, как утверждает обвинение, 
Трамп оказывал давление на 
официальных лиц в штате с тем, 
чтобы результаты пересмотре-
ли в его пользу. В частности, он 
якобы требовал от секретаря 
штата Брэда Раффенспергера 
найти необходимое для его по-
беды число отданных за него го-
лосов. Трамп предположитель-
но намекал на то, что выборы 
прошли с нарушениями, и даже 
угрожал привлечь чиновника 
к уголовной ответственности, 
если тот не выполнит его требо-
ваний. Трамп вину отрицает.

Это уже четвертый раз за 
последний год, когда против 

него выдвигают уголовные об-
винения, но в этом случае лю-
бопытен закон, в нарушении 
которого подозревают экс-пре-
зидента. В одном из пунктов об-
винения речь идет о «Законе о 
коррумпированных и находя-
щихся под влиянием рэкети-
ров организациях» (англ. RICO 
Act), который в основном ис-
пользуется для борьбы с орг-
преступностью. Обвинение 
представляет дело таким об-
разом, что Трамп и его сообщ-
ники сговорились и в составе 
преступной группы в несколь-
ких штатах пытались незакон-
но повлиять на итоги выбо-
ров-2020. Признание подсуди-
мого виновным по этому пунк-
ту влечет до 20 лет тюремного 
заключения.

Реальные сроки лишения 
свободы предусмотрены и в 
рамках других разбирательств 
против Трампа. Сам он заявлял, 
что в сумме ему грозит 561 год 
за решеткой. Напомним, в шта-
те Флорида его обвинили в фи-
нансовых махинациях, в штате 
Нью-Йорк — в ненадлежащем 
обращении с секретными до-
кументами, в столичном окру-
ге Колумбия — в сговоре в связи 
с беспорядками в Капитолии 6 
января 2021 года.

Президент США Джо Байден 
от расследований против свое-

го предшественника всячески 
дистанцируется, а его сорат-
ники по Демократической пар-
тии настаивают: политика тут 
ни при чем, это исключительно 
вопрос правосудия. Но консер-

вативная половина Америки 
убеждена в том, что демократы 
используют Фемиду как ору-
жие и хотят закрыть Трампу до-
рогу на выборы в 2024 году, где, 
судя по соцопросам, он имеет 

неплохие шансы взять у Байде-
на реванш.

Косвенно такие подозре-
ния подтверждает тот факт, что 
расследования против Трампа 
продолжались годами, но об-
винения против него посыпа-
лись к началу кампании перед 
выборами-2024. «Почему они 
не предъявили обвинения 2,5 
года назад? Потому что они хо-
тели сделать это в разгар поли-
тической кампании. Охота на 
ведьм!» — так сам Трамп про-
комментировал очередное дело 
против него.

На 2024 год намечены слу-
шания и по другим делам про-
тив Трампа, а значит, агитаци-
онная кампания во многом све-
дется к судебным скандалам.

Грядущий год для Америки 
не будет томным еще и потому, 
что республиканцам есть чем 
ответить. Все выше вероятность 
того, что против сына президен-
та Хантера Байдена выдвинут 
обвинения в налоговых махи-
нациях и нарушении законов 
об оружии. Идет и разбиратель-
ство о ненадлежащем обраще-
нии с секретными документами 
в отношении Байдена-старшего. 
Наконец, республиканцы рас-
кручивают расследования про-
тив семейства Байденов, подо-
зревая их в причастности к кор-
рупционным схемам.  

То, что принято считать дефектом 
башни, на самом деле является 
ее большой инженерной удачей.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей г. Москвы
Бабушкинский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 319 Ярославского 

района — 1 должность; 
Басманный районный суд:
—  судья районного суда — 1 должность; 
Гагаринский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 394 Академического 

района — 1 должность; 
Дорогомиловский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 206 района Дорого-

милово — 1 должность; 
Измайловский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 307 района Северное 

Измайлово — 1 должность; 
Кузьминский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 134 района Выхино—

Жулебино — 1 должность; 
Коптевский районный суд:
—  заместитель председателя суда — 1 должность; 
Люблинский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 255 района Марьи-

но — 1 должность; 
Мещанский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 411 Мещанского рай-

она — 1 должность; 
Никулинский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 181 района Проспект 

Вернадского — 1 должность; 
Савеловский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 352 района Аэро-

порт — 1 должность; 
Солнцевский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 140 района Ново-Пе-

ределкино — 1 должность; 
—  мирового судьи судебного участка № 141 района Ново-Пе-

ределкино — 1 должность; 
—  мирового судьи судебного участка № 145 района Солнце-

во — 1 должность; 
Черемушкинский районный суд:
—  судья районного суда — 1 должность; 
Щербинский районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 323 поселение Мо-

сковский — 1 должность; 
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Москов-
ского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 1 сентября 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.

ООО «Газпром межрегионгаз» извещает о проведении торгов 
в электронной форме по продаже недвижимости.

Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз»
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, https://

etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (812) 609-52-77
Дата проведения торгов: 13.09.2023 в 12.00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 11.08.2023 c 12.00 (МСК)
Дата и время окончания приёма заявок: 11.09.2023 до 18.00 (МСК)
Предмет продажи: нежилое помещение, общая площадь 558,6 кв. м.
Начальная цена: 32 040 000,00 рублей, с НДС.
Адрес: Тюменская область, городской округ город Тюмень, г. Тюмень, 

ул. Немцова, д 52/1.
Нежилое помещение (гараж-стоянка), общая площадь 245,4 кв. м.
Начальная цена: 9 120 000,00 рублей, с НДС.
Адрес: Тюменская область, городской округ город Тюмень, г. Тюмень, 

ул. Немцова, д.52
Документация об аукционе в электронной форме разме-

щается в сети Интернет на сайте: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/, 
 http://gazpromnoncoreassets.ru/, https://mrg.gazprom.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лопатенок 
называл позором 
отказ Киева 
выполнять 
Минские 
соглашения
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Для россиян получить визу США для 
участия в международных меропри-
ятиях стало непосильной задачей.

«Джо на продажу»: Трампу вменяют сговоры, семейству Байденов — 
коррупцию.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА Тонна воды и тысяча фотографий: закулисье МХАТа 
в столичном Новом Манеже

Отодвигая занавес

Наталья Соколова

П
окрутить ручку шу-
мовой машины, за-
глянуть в старин-
ный театральный 
бинокль, увидеть 
уменьшенную ко-
пию сцены МХАТа 
можно на выстав-
ке в Новом Манеже 

«Театр и музей. Рождение чуда». 
Театр — это ртуть, бесконечный 
творческий хаос, водопад. Так 
представляет этот бездонный 
мир художник выставки, режис-
сер Виктор Крамер.

Первое, что видишь в зале, 
отодвигая тяжелый парчовый 
занавес, — огромную инсталля-
цию, устремленную ввысь, где 
на экранах — лица МХАТа. Их 
время от времени смывает лава 
воды, беспрерывно стекающая 
по экранам. Все это производит 
практически гипнотический 
эффект. Чтобы создать такую 
инсталляцию, понадобились 
тонна воды и 1000 фотографий 
из архива музея МХАТ. 

Создателям масштабно-
го проекта, приуроченного к 
125-летию Художественного те-
атра и столетию Музея МХАТ, 
удалось соединить практически 
несочетаемое — вечно изменяю-
щийся, устремленный в будущее 
театр и консервирующий про-
шлое музей. Редкий театраль-
ный музей может похвастаться 

такой большой коллекцией, а в 
музее МХАТ более 340 тыс. еди-
ниц хранения. Как считают в му-
зее, отцы-основатели МХАТа со-
здали его не для самолюбования, 
а для саморефлексии, чтобы са-
мим себе указывать на ошибки. 
«Это выставка-эмоция, поэтому 
мы не прослеживаем историко-
хронологическую линию, — от-
метила на открытии директор 
музея МХАТ Софья Грачева. — 

Выставка будет интересна даже 
тем, кто никогда не был ни в му-
зее, ни в театре. И этим проектом 
мы призываем не бояться ни те-
атров, ни музеев».

Как известно, театр родился 
из встречи Константина Стани-
славского и Владимира Немиро-
вича-Данченко 22 июня 1897 
года в модном московском ре-
сторане «Славянский базар». 
Обед с 16 переменами блюд 
длился почти 18 часов. Тогда у 
театра еще не было труппы, зда-
ния, а отцы-основатели уже пла-
нировали его судьбу. Кто бы мог 
подумать, что встреча промыш-

ленника, актера-самоучки, ре-
жиссера и писателя, драматурга, 
критика навсегда изменит исто-
рию мирового театра. По окон-
чании встречи составили прото-
кол, куда записали все важные 
идеи. Они буквально витают на 
выставке над копией стола из 
«Славянского базара». На нем 
примечательный экспонат — сер-
виз первой половины XIX века, 
мануфактуры Гарднер. Предпо-

ложительно, сначала им пользо-
валась Ольга Книппер-Чехова, 
а затем почти в течение 50 лет в 
1904—1950 годах он участвовал 
в спектакле «Вишневый сад».

На выставке убедительно ру-
шат миф о том, что музей — это 
склад пыльных вещей. За каждым 
экспонатом — история, личность 
с ее сомнениями, исканиями, 
трагедиями. Духи, портсигар, 
медицинские ножницы, очки, 
которыми пользовался Михаил 
Булгаков. Пенсне и очечник, руч-
ка перьевая, принадлежавшие 
Станиславскому. Мундштук, пе-
пельница, стакан с подстаканни-

ком Олега Ефремова. Все это упа-
ковано в красочные арт-витри-
ны, где кроме милых вещиц фото-
графии, рукописи, программки, 
костюмы, смонтированные в пе-
стрый коллаж. Арт-витрины по-
священы персоналиям — вели-
ким продолжателям Станислав-
ского: Чехову, Булгакову, Табако-
ву и Ефремову.

Чехов ходил по театру, за-
ложив руки за спину, покашли-
вая, мило посмеиваясь. Это все-
гда означало, что он доволен, что 
ему нравится. Когда же ему что-
то не нравилось, он вдруг начи-
нал говорить, что ему холодно 
и что-то нездоровится. «Чайка» 
Чехова стала первой в репер-
туаре Художественного театра 
современной русской пьесой. До 
него на сцене МХАТа шли поста-
новки, уводившие либо в дале-
кое прошлое, либо в мир фанта-
зии. А Чехов впервые заговорил 
со зрителем о русской современ-
ности, чтобы зритель узнавал в 
чеховских героях себя.

Ефремова в театр пригласили 
«старики». Алла Тарасова, при-
ветствуя Олега Николаевича, на-
звала его «молодым» человеком. 
По мхатовским меркам, он был 
юношей — чуть больше сорока. В 
тот момент театр был не в самой 
лучшей поре: «старики» не игра-
ли активно, среднее поколение 
было не настолько опытным, а 
еще была практически бесправ-
ная молодежь. Ефремов вдохнул 

жизнь в театр, который мог уто-
нуть в интригах. И наконец все 
начали заниматься делом: быва-
ло, что во МХАТе в ефремовские 
времена репетировали одновре-
менно 8 постановок. В афише 
появились имена современных 
драматургов — Александра Во-
лодина, Леонида Зорина, Миха-
ила Рощина и новых режиссеров 
— Анатолия Васильева, Романа 
Виктюка, Камы Гинкаса.

Олег Табаков — еще одна 
легенда, который был у руля 
МХАТа. Он самолично убрал 
из названия «академический», 
открыв театр для эксперимен-
тов. Табаков не боялся смелого, 
даже взрывоопасного репертуа-
ра, а еще поставил МХТ на ком-
мерческие рельсы, лишний раз 
доказав, что искусство может 
успешно зарабатывать.

Многочисленные макеты де-
кораций, которые со времен Ста-
ниславского поражали своей до-
тошностью, машинерия сцены, 
шелест сотен режиссерских эк-
земпляров пьес, аудиофрагмен-
ты спектаклей — на выставке все 
движется, звучит, играет. А зри-
телю только и остается, что за-
глянуть в щель занавеса, чтобы 
узнать, как же рождается чудо.  

Арт-витрины рассказывают 
о лучших спектаклях и главных 
людях Художественного театра. 

А К Ц Е Н Т

На выставке убедительно рушат миф 
о том, что музей — это склад 
пыльных вещей

КИНО Как делаются карьеры: на экранах «Идеальная ложь»

Когда рулят женщины 
Валерий Кичин 

Ф
ильм Сильвена Деклу 
«Большие ожидания», 
который у нас назвали 

«Идеальная ложь», можно от-
нести к лучшим релизам года. 
Да и французское кино давно не 
баловало публику картинами 
столь емкими, содержательны-
ми, дискуссионными и при этом 
сюжетно напряженными и по-
настоящему увлекательными. 

Влюбленная пара — Мадлен и 
Антуан — отдыхает на песчаных 
пляжах Корсики. Крупный биз-
несмен и политический деятель, 
отец Антуана снял здесь виллу, 
и вечерами там происходят на-

каленные споры о социально 
ориентированной экономике и 
левых идеях, их совместимости 
с актуальной политикой Фран-
ции, об идеалах и политической 
реальности. Самая активная в 
спорах — молодая претендентка 
на поступление в высшую Наци-
ональную школу администра-
ции ENA Мадлен. Она уже на-
писала диссертацию, где крити-
кует политическую систему, и 
произвела сильное впечатление 
на Габриэль, амбициозную, ме-
тящую в министры.

Эта сцена словно бы пред-
вещает политический или даже 
«производственный» фильм, 
какие были популярны в СССР. 

И заодно эпизод за семейным 
столом даст нам понять, что ге-
рои предстоящей истории свя-
заны родственными или любов-
ными узами. Вслед за ним сле-
дует короткая постельная сце-
на: «химия» между Антуаном и 
Мадлен обещает жгучую роман-
тическую историю. И, наконец, 
на узкой безлюдной дороге в го-
род с героями происходит не-
что, круто изменившее всю их 
жизнь и навсегда поселившее 
в них чувство вины. Невольно 
став преступниками, они долж-
ны врать, прятать глаза от лю-
дей, но пытаться жить так, как 
если бы ничего не случилось. 
Фильм становится триллером, 

где угроза героям висит в возду-
хе и до финала обеспечивает сю-
жету напряженность.

Антуан, серьезно струсив, 
исчезает — улетел куда-то в Аме-
рику. Мадлен, чья жизнь уже не 
может быть прежней, пытает-
ся идти по намеченному пути 
напролом, учится врать, почти 
с вызовом смотря на собесед-
ника широко распахнутыми 
честными глазами. Иной раз ее 
нервы сдают, и экзамен она за-
валит, но станет ассистенткой у 
влиятельной Габриэль — помощ-
ницей инициативной, талантли-
вой, незаменимой.

Дальнейшее развитие собы-
тий непредсказуемо. Казалось 
бы, все утряслось, все забы-
то, но все окажется еще впере-
ди, интерес к происходящему 
не иссякнет до конца, причем и 
этот финал даст богатую пищу 
для размышлений о роли лжи в 
нашей жизни и о случаях, когда 
она может восторжествовать 
окончательно.

На вступительных экзаме-
нах в ENA Мадлен зададут во-
прос о том, что она выберет — 
верность истине или полити-
ческую целесообразность. Это 
единственный вопрос, который 
она даже не поймет. Что и опре-
делит ее дальнейшие действия, 
ее танковую энергию, способ-
ную заглушить все пережива-
ния, сложности ее отношений с 
отцом-слесарем, которого она 
стыдится, страшное разочаро-
вание в предавшем ее любимом 
человеке и ее решимость на зло 
примитивное ответить злом 
изощренным и так победить.

В своем втором полномет-
ражном фильме Сильвен Де-
клу явил редчайшее умение го-

ворить об очень сложном очень 
доступно и увлекательно. Его 
актеры, выполняя задания по-
чти виртуозные, безупречны в 
своей органике. Солирует, ко-
нечно, Ребекка Мардер («Мое 
преступление) в роли Мад-
лен. Сила характера ее герои-
ни, ее эмоциональный напор 
и способность управлять даже 
самой безвыходной ситуаци-
ей заставляют вспомнить о на-
ступившей эре активного фе-
минизма: во всем этом фильме 
рулят женщины, включая про-
ницательную Габриэль (заме-
чательная работа Эмманюэль 
Берко) и фабричную работни-
цу-активистку, предводитель-
ницу бунта (экспрессивная 
Орели Марпо). Мужской пол в 
картине выглядит менее пре-
зентабельно: отец Мадлен неу-
дачник Иван (Марк Барбе), ми-
нистр труда, приехавший на 
завод с лукавой целью облапо-
шить работяг (Паскаль Рене-
рик) и, конечно, хлюпик Анту-
ан, который, нашкодив, бежит 
в кусты и всегда готов предать 
близкого человека (Бенжамен 
Лаверн). Но в этом случае такой 
расклад сил в сюжете — дань не 
конъюнктуре, а реальности.

Смотреть картину россий-
ской публике будет интересно 
вдвойне: много ценной инфор-
мации о том, как работает де-
мократия, что такое следствие 
и судопроизводство, какой бы-
вает пенитенциарная система 
и еще масса важного, включая 
роль, которую может и должно 
играть в общественном созна-
нии настоящее кино.  

Невольно став преступниками, герои должны врать, но пытаться жить так, как если бы ничего не случилось.

СОХРАНИ ПОДРОБНОСТИ
Льву Николаевичу Толстому приписывают изречение 
«нельзя жить так подробно», но в его авторство в дан-
ном случае поверить непросто. Хотя бы потому, что он 
был чрезвычайно внимателен к подробностям жизни 
сочиненных им героев. Разумеется, памятуя о том, что в 
разных обстоятельствах эти подробности — игра боже-
ственная или дьявольская. Мы выберем первое…

«Дембельский альбом» и уникальный американский 
приемник, недорогие иконы и бюсты советских вождей, 
старинные прялки, швейные и пишущие машинки, со-
брания сочинений Ленина и Сталина, уже музейные 
магнитофоны и телевизоры и многое другое, что вызы-
вает чувственные воспоминания о прожитой и еще про-
живаемой жизни, детали  которой с возрастом можно 
подзабыть. А во дворе — кроме велосипедов разных эпох, 
мотоциклы, произведенные в странах, которых уже нет 
на карте. «Все работающее, все на ходу, сам чинил», — хо-
зяина  этого великолепия, крепкого человека с седова-
тыми усами трудно назвать стариком, хотя по экспона-
там его домашнего 
музея понятно, что 
значительную часть 
своей жизни он про-
жил в Советском 
Союзе, успев послу-
жить в подводном 
флоте. Он открывает 
свой музей для всех, 
кому интересна его 
судьба и судьба его 
страны, которая ме-
няла социальные 
уклады жизни, пере-
писывая, а то и пере-
черкивая свое про-
шлое. Но оно никуда 
не исчезало, сохра-
няясь в каждом. 
Большинство из нас сохраняют старые фотографии, все 
чаще загружая их в гаджеты, словно останавливая мгно-
вения своей жизни. Но лишь немногие пытаются ма-
териализовать свое личное прошлое, расширяя его за 
счет находок, которые приобретают частном музейном 
контексте новые смыслы. Не только великие думают 
о бессмертии, каждый человек склонен к тому, чтобы 
длить свое бытие. И этот музей, куда может прийти каж-
дый прохожий, предварительно договорившись с его со-
здателем Василием Александровичем Семенченко, — та-
кое осязаемое продолжение жизни. В ушедших подроб-
ностях и деталях. Как типографским образом напеча-
танное в полстраницы объявление «Такси от Саныча» с 
его телефонным номером. «Это мне старый друг напеча-
тал, его уже как три года нет, а эта реклама от него оста-
лась», — рассказывал он с грустноватым юмором. Вещи 
остаются и после нашей смерти.  

Эта табличка, благодаря которой мы отыскали и 
самого Саныча, и его музей, висела на невысоком забо-
ре, ограждавшем изысканный палисадник, привлекаю-
щий не только ухоженностью цветочного великолепия, 
но и неожиданностью размещенных здесь предметов 
вроде спасательного круга и другой утвари. Все вместе 
создавало ощущение декоративного соцарта. 

Саныч рассказывал о своем музее, когда в половине 
восьмого утра мы ехали по Куршской косе в сторону ор-
нитологической полевой станции «Фрингилла», вклю-
чив свою любимую группу Deep Purple, которая была 
создана в 1968 году. Похоже, в том же году выпустили 
«Ауди», на котором Саныч катил нас в одно из самых 
удивительных мест Балтики. Известное во всем челове-
ческом и птичьем мире. «Фрингилла» — так по латыни 
называют зяблика — полевой стационар первой в мире 
Биологической станции, которую в поселке Рыбачий 
(тогда он назывался Росситтен) в 1901 году основал бо-
гослов Иоганнес Тинеманн. Он первый начал кольцева-
ние птиц, которые слетались сюда в периоды перелетов, 
останавливаясь на отдых. 

Не стану пересказывать все, что можно отыскать в 
разных источниках. Но вряд ли в них вы сможете найти 
то, что мы узнали от научного сотрудника станции Ми-
хаила Юрьевича Марковца, который не просто прочитал 
нам лекцию об этих местах, где работали выдающиеся 
ученые-орнитологи, 
но и преподал насто-
ящий мастер-класс. 
В это августовское 
утро зябликов прак-
тически не было, 
зато на деревьях си-
дели ласточки. И вз-
глянув на них своим 
зорким взглядом, 
Михаил Юрьевич 
принялся нам объяс-
нять, чем отличают-
ся городские ласточ-
ки от деревенских. 
Не знаю, прибавит 
ли вам радости в 
жизни, если вы узна-
ете, что у городских 
ласточек волосатые 
лапы, но понять, как 
он отличает одних от других, было практически невоз-
можно. Михаил Юрьевич видел жизнь птиц в тех подроб-
ностях, которые ускользают от туристов, посещающих 
эти места, а потому неплохо разбирался в людях.  Не слу-
чайно один из директоров этой станции Виктор Дольник 
был знаменит своими публикациями по этологии чело-
века. Его суждения об инстинктах, определяющих пове-
дение homo sapiens, хотя и вызывали критику, но привле-
кали внимание возможно к главным вопросам, которые 
человек задает сам себе. Мы стараемся обнаружить логи-
ку в поведении животных, но сами бываем иррациональ-
ны в своих прекрасных и отвратительных поступках. И 
эта иррациональность пугает и притягивает одновре-
менно. Но в любом случае она по сей день неподвластна 
математическому анализу. Да и биохимическому тоже. 

Желание жить подробно, создавая свой сохраняе-
мый мир, вопреки любым историческим сломам, опре-
деляется не только стремлением к устойчивости. Ведь 
такая демонстративная потребность — это еще и игра. 
Желание почудить, если угодно. Вернуться в детство. И 
вернуть его окружающим. Это ощущение в полной мере 
пережил в еще одном неожиданном для меня месте Ка-
лининградской области — музее «Старинная игрушка» 
в Зеленоградске. Ты попадаешь в прекрасный и забытый 
мир кукол и игрушечных железных дорог, из которого 
не хочется уходить!.. 

Любой настоящий музей заставляет умерить беше-
ный ритм сиюминутного существования, не просто от-
правляя тебя в большое историческое время, но и за-
ставляя остановиться и внимательно рассмотреть по-
дробности жизни — своей и чужой.

Как писал Григорий Горин, «придумай подробно-
сти — сочинишь судьбу».  

Большинство 
из нас сохраняют 
старые фотогра-
фии, загружая 
в гаджеты, словно 
останавливая 
мгновения 
своей жизни

Михаил Юрьевич 
видел жизнь птиц 
в тех подробнос-
тях, которые 
ускользают 
от туристов, 
а потому неплохо 
разбирался 
в людях

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/2619141

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/5330
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В Москве 
археологи 
покажут 
свежие 
находки

ВЕЕР ВРЕМЕНИ

Сергей Жуков

За полгода в столице найдено 
более семи тысяч артефактов, 
рассказал главный археолог 
столицы Леонид Кондрашев. 
Увидеть некоторые из них, а 
еще отреставрированные на-
ходки 2022 года, могут все 
желающие на выставке в го-
родской усадьбе Игнатьевой-
Белкина XIX века. 

Самые ранние находки да-
тируются XVI веком. По словам 
Кондрашева, они разные, но 
объединяет их одно: москвичи 
во все времена использовали их 
в повседневной жизни. Предме-
ты быта, керамические сосуды, 
украшения, посуда, куритель-
ные трубки и детали интерьера 
жилых домов, включая печные 
изразцы… Например, земля 
сохранила деревянный пред-
мет, похожий одновременно 
на скалку и стиральную доску. 
Зовется рубелем. Реставрато-
рам удалось его сохранить це-
ликом, не дать ему рассыпать-
ся в труху. Когда-то эта вещь в 
хозяйстве была незаменимой. 
Женщины мыли вещи (именно 
мыли, а не стирали), а потом не-
сли их домой, где для полного 
очищения катали белье рубе-
лем. Отсюда и пошло известное 
выражение «не мытьем, так ка-
таньем».

Немало в коллекции игру-
шек: миниатюрные обезьяны 
и ярмарочные медведи. Про-
должают находить в разных 
частях города шахматные фи-
гуры. «Иностранцы неодно-
кратно отмечали, что русские 
практически во всех углах иг-
рают в шахматы. Да, они были 
популярны задолго до того, как 

весь мир узнал Карпова и дру-
гих великих шахматистов. Но 
был нюанс: играли на деньги, — 
объяснил Леонид Кондрашев. — 
Помню, в 2017 году археологи 
нашли фигурку слона, а внутри 
были спрятаны деньги. Видимо, 
какой-то хитрый игрок преду-
смотрительно их туда припря-
тал, а то ведь деньги могли и 
отобрать».

Соймоновский проезд, что 
в районе храма Христа Спаси-
теля, подарил веер, который 
долгое время был атрибутом 
дамской культуры. Его собра-
ли в буквальном смысле по ча-
стям. А спичечный футляр XIX 
века из латуни и вовсе попада-
ется редко, говорит археолог 
с 30-летним стажем Евгений 
Маралов. По его словам, спич-
ки в коробке сохранились, их 
законсервировали. «Коробок 
был глубоко в земле и в месте, 
которое археологи называ-
ют хозяйственной ямой. Туда 
раньше выбрасывали разный 
мусор, так сюда вещь, види-
мо, и попала, — рассказал «РГ» 
Маралов. — Принадлежал фу-
тляр явно человеку небедно-
му, поскольку обычные рабо-
тяги позволить такое себе не 
могли».

Археологический сезон в 
Москве продолжается. Подзем-
ные исследования в столице в 
режиме наблюдений ведутся 
круглый год в связи с работами 
по благоустройству, прокладке 
коммуникаций, со строитель-
ством, отмечают в пресс-служ-
бе Мосгорнаследия. Прово-
дить раскопки археологи при 
необходимости могут и зимой, 
для чего устраиваются специ-
альные тепляки с тепловыми 
пушками, которые прогревают 
грунт и воздух, чтобы специа-
листы смогли комфортно рабо-
тать. Однако сам археологиче-
ский сезон, когда проводятся 
массовые стационарные рас-
копки, наступает в теплое вре-
мя года — с начала июня до нача-
ла октября.  

Леонид Кондрашев: Самые ранние 
находки датируются XVI веком. 

КСТАТИ

Выставка археологических находок 

«Под веером времени» работает до 

конца сентября по адресу: улица 

Люсиновская, дом 8, строение 1. 

Бесплатные экскурсии проходят 

каждый четверг. Записаться можно 

через портал «Узнай Москву».
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ШАХМАТЫ Горячкина 
уже бьется в полуфинале 
розыгрыша Кубка мира

Ход в четверку

Илья Трисвятский

На розыгрыше Кубка мира в столице Азербайджана 
Баку вчера начались партии полуфинальной стадии у 
женщин и четвертьфинальные поединки «открытого», 
то есть фактически мужского турнира. В борьбе за тро-
фей из россиян осталась одна Александра Горячкина.

Попадание в сильнейший квартет для проживаю-
щей в Салехарде уроженки Оренбургской области — 
уже серьезный успех, причем он вполне закономер-
ный. Последнее время Горячкина играет на самом выс-
шем уровне и добивалась еще более высоких результа-
тов. В 2020-м она стала победительницей турнира пре-
тендентов и далее в матчевой встрече за корону билась 
с китаянкой Цзюй Вэньцзюнь, уступив ей только на 
тай-брейке после ничьей (6:6) в основной части проти-
востояния. А два года назад Александра на премьерном 
женском Кубке мира в Сочи заняла второе место.

Сейчас в Баку Горячкина, получившая при 103 
участницах второй номер посева, на подступах к чет-
вертьфиналу последовательно выбила из борьбы ку-
бинку Лисандру Ордас, представительницу Индии Ди-
вью Дешмух и грузинку Нино Бациавшили, причем все 
эти матчи завершились с одинаковым счетом — 1,5:0,5 
очка. То есть Горячкиной хватало минимума — двух 
партий с классическим контролем времени. Но для вы-
хода в полуфинал дополнительно пришлось соперни-
чать с Харикой Дронавалли (Индия) еще и в быстрые 
шахматы. В итоге — 4,5:3,5 в пользу россиянки. А вот 
Полина Шувалова со счетом 1:3 уступила Нургюл Са-
лимовой, чье попадание в топ-4 стало главной сенсаци-
ей — у болгарки лишь 29-й номер посева.

Вчера прошли первые партии «классики» Тань 
Чжунъи (Китай) — Горячкина, Анна Музычук (Украи-
на) — Салимова. Россиянка, играя черными с 16-й чем-
пионкой мира, которая владела короной в 2017—2018 гг., 
сумела победить на 45-м ходу. Сегодня Александре для 
попадания в финал хватит ничьей. Музычук и Салимова 
пока разошлись миром.   

У мужчин состав четвертьфинальных пар такой: 
Магнус Карлсен (Норвегия) — Гукеш Доммараджу (Ин-
дия), Ниджат Абасов (Азербайджан) — Видит Гуджра-
ти (Индия), Фабиано Каруана (США) — Леньер До-
мингес (США), Арджун Эригайси (Индия) — Рамешба-
бу Прагнанандха (Индия).  Дважды участник матчей за 
корону россиянин Ян Непомнящий в 1/8 финала, увы, 
не справился с Гуджрати — 2:4.  

ДЕНЬГИ В чемпионате 
Саудовской Аравии теперь 
сплошь мировые звезды

Шейхов 
выпустили 
из бутылки

Сергей Сокольский

На днях в чемпионате Саудовской Аравии прошли мат-
чи первого тура. Еще в прошлом году для большей ча-
сти футбольного мира этот факт, скорее всего, так и 
остался бы незамеченным. Но теперь все иначе. Тур-
нир, в котором играют португалец Криштиану Ронал-
ду, обладатель «Золотого мяча» француз Карим Бен-
зема, другие звезды с мировым именем, игнорировать 
теперь уже невозможно.

Все началось как раз с Криштиану, который пере-
шел зимой в «Аль-Наср». Но тогда этот трансфер 
больше был похож на единичную прихоть шейхов. Те-
перь же саудовцы все лето буквально разрывают евро-
пейский рынок. Причем речь идет о переходах не толь-
ко ветеранов, пусть и с приставкой супер, но и игроков 
в самом расцвете сил.

Вот только некоторые, самые громкие трансферы. 
Действующий чемпион страны «Аль-Иттихад» поми-
мо Бензема переманил еще одного француза — веду-
щего опорника «Челси» Н’Голо Канте и бразильца Фа-
биньо из «Ливерпуля». «Аль-Наср» к Роналду добавил 
сенегальского форварда Садьо Мане из «Баварии», хо-
рвата Марцело Брозовича из «Интера». «Аль-Хиляль» 
взял из «Челси» Калиду Кулибали, из «Лацио» — серба  
Сергея Милинковича-Савича, из «Зенита» — бразиль-
ца Малкома а еще за гигантские деньги звал француза 
Килиана Мбаппе и аргентинца Лео Месси. Оба отказа-
лись. А Неймар предложение принял. И теперь 31-лет-
ний бразилец будет зарабатывать до 160 млн евро в 
год, что в шесть раз больше его зарплаты в «ПСЖ».

Кстати, наш Малком, за которого «Зенит» получил 
60 млн евро, Российскую премьер-лигу представляет 
весьма достойно. В первом же туре саудовского чемпи-
оната бразилец оформил хет-трик. И ничего удивитель-
ного, что российское телевидение тоже обратило свои 
взоры на восток. Так, «Матч ТВ» показал в прямом эфи-
ре финал Кубка арабских чемпионов, в котором руби-
лись саудовские «Аль-Наср» с «Аль-Хихялем».

Откуда у клубов Саудовской Аравии такие воз-
можности? Главное — здесь не действует фэйр-плей, 
как в Европе, а деньги есть.  Большинство клубов Выс-
шей футбольной лиги бюджетные. Четверка ведущих 
контролируется Суверенным фондом Саудовской 
Аравии, который играет ключевую роль в националь-
ной программе преобразований страны. По неофи-
циальной информации, государство передало клу-
бам 20 млрд евро на трансферы до 2030 года. Так что о 
громких трансферах мы услышим еще не раз.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В хоккейном клубе ЦСКА намерены в короткие сроки добиться отмены 
международных санкций в отношении своего основного голкипера

Спасти рядового Федотова
Павел Зарудный

П
олучила развитие оче-
редная русофобская ис-
тория, связанная с дис-

квалификацией Международ-
ной федерацией хоккея (ИИХФ) 
на четыре месяца голкипера 
хоккейного клуба ЦСКА Ивана 
Федотова.

Напомним, что летом про-
шлого года один из лучших 
стражей ворот в Континен-
тальной хоккейной лиге заклю-
чил контракт новичка с клубом 
НХЛ «Филадельфия Флайерз». 
Однако поездке в Америку по-
мешал закон и военкомат. Ока-
залось, что вратарь «забыл» 
пройти срочную службу в ря-
дах вооруженных сил. Иван от-
правился служить, а через год, 
демобилизовавшись,  заключил 
двухлетний договор с ЦСКА. 

При этом формально у него 
продолжает действовать со-

глашение с «Филадельфией». 
Американские хоккейные клу-
бы славятся тем, что имеют в 
штате целый юридический де-
партамент, где работают высо-
кооплачиваемые специалисты, 
способные любую ситуацию по-
вернуть в свою сторону, пользу-
ясь не только безграмотностью 
игроков, но и плотным кон-
тактом с агентами хоккеистов. 
Агенты, некоторые из которых 
не стесняются делиться с обще-
ственностью своими связями с 
ЦРУ, ради собственной выгоды 
запросто «сдадут» подопечного 
в случае любого неугодного им 
«маневра» по срыву контракта. 
И получается, что даже договор 
о намерениях с клубом может 
стать для игрока кабалой,  свя-
зав его по рукам и ногам юриди-
ческими формулировками.

К тому же в нынешней ситуа-
ции санкционных волн и откро-
венного гонения на Россию и 

наш спорт претензия «летчи-
ков» из-за океана в ИИХФ при-
шлась «ко двору». Чиновники 
международной федерации хок-
кея во главе с французом Люком 
Тардифом, особо не разбираясь, 
вынесли вердикт — виновен Фе-
дотов, виновен и ЦСКА.

«На основании данных, 
предоставленных IIHF заин-
тересованными сторонами, 
международная федерация хок-
кея установила, что Федотов 
имеет действующий контракт 
НХЛ с клубом «Филадельфия 
Флайерз» на сезон-2023/24. Та-
ким образом, Федотов нарушил 
контракт профессионального 
игрока в соответствии со ста-
тьей II.4.1 регламента между-
народных трансферов ИИХФ, 
когда подписал соглашение с 
ЦСКА на сезон-2023/24.»

Федотову было предостав-
лено две недели для того, что-
бы либо вернуться в свой быв-

ш и й  к л у б  ( « Ф и л а д ел ь ф и я 
Флайерз»), либо получить осво-
бождение от бывшего клуба. 
Поскольку ни одно из этих дей-
ствий не было совершено в ука-
занный срок, ИИХФ отстранила 
Федотова на четыре месяца от 
участия в официальных нацио-
нальных и международных иг-
рах начиная с 1 сентября 2023 
года», — говорится в заявлении 
ИИХФ.

Кроме того, на ХК ЦСКА на-
ложен запрет на международ-
ные трансферы на один сезон, 
вступивший в силу 11 августа 
2023 года и заканчивающийся 
10 августа 2024 года...

Есть одно любопытное «но». 
Дисквалификация Федотова не 
распространяется на НХЛ. Об 
этом вчера журналистам сооб-
щил заместитель комиссионера 
Национальной хоккейной лиги 
Билл Дэйли.

Как сообщает ESPN, голки-
пер не будет отстранен от мат-
чей североамериканской лиги и 
может исполнить условия свое-
го контракта с «Филадельфией 
Флайерз» в любое время.

Правда, сам Федотов отправ-
ляться за океан желанием не го-
рит и вовсю тренируется с ко-
мандой в Минске  — уже не за го-
рами старт нового сезона в КХЛ, 
где в матче за Кубок Открытия 
ЦСКА 1 сентября сыграет с ка-
занским «Ак Барсом».

Что делать «красно-синим», 
оказавшимся чуть ли не при-
жатыми к стенке? В столичном 

клубе решили бороться за себя 
и того парня — Федотова.

В течение семи суток с мо-
мента получения бумаг из Евро-
пы армейцы намерены вырабо-
тать позицию по защите. Дей-
ствия и санкции со стороны 
ИИХФ необходимо будет оспа-
ривать в Дисциплинарном коми-
тете международной федерации.

Вот что сообщили журнали-
стам в ЦСКА относительно сло-
жившейся ситуации:

«Представляется абсурдной 
ситуация, когда Международная 
федерация, ранее отстранившая 
Россию от всех международных 
соревнований, по-прежнему 
настаивает на распростране-
нии своей юрисдикции на нашу 
страну и наш национальный 
чемпионат. Принятые ИИХФ 
решения по своей сути направ-
лены на защиту интересов НХЛ, 
которая даже не является чле-
ном ИИХФ и сама отказалась от 
продления меморандума о взаи-
мопонимании с КХЛ.

После изучения всех мате-
риалов клуб оставляет за собой 
право в установленном поряд-
ке обратиться за защитой своих 

интересов и интересов россий-
ского игрока в уполномоченные 
инстанции.

Что касается вратаря ЦСКА 
Ивана Федотова, он готовится 
к стартовой игре чемпионата 
КХЛ. У руководства хоккейного 
клуба ЦСКА нет сомнений, что 
Иван примет участие в предсто-
ящем сезоне».

Отметим, что и в Федера-
ции хоккея России, которую 
возглавляет лучший голкипер 
ХХ века Владислав Третьяк, на-
мерены оказать ЦСКА всесто-
роннюю помощь.

Само собой и хоккейная об-
щественность России гудит как 
растревоженный улей. Напри-
мер, двукратный олимпийский 
чемпион Вячеслав Фетисов 
предложил послать в известное 
место западных хоккейных 
чинуш.

Не менее жестко высказался 
и в беседе с журналистом «РГ» 
еще один прославленный игрок 
Александр Кожевников:

— Ну тут все ясно и понят-
но — чистая политика. Хамский, 
наглый беспредел, где ИИХФ и 
глава этой федерации выступи-
ли в качестве пешек. Ему прика-
зали — он сделал. Американцы, 
шведы, финны, чехи — все они 
люто ненавидят нашу страну, 
наш хоккей. Потому что боятся 
нашу команду, силу ее и дума-
ют, что деньги все решают и нас 
можно запугать. Это все мерзко, 
грязно, но, увы, ожидаемо. По-
литика давно победила спорт. 
Терпения ЦСКА. Терпения Фе-
дотову.  

ФУТБОЛ «Манчестер Сити» и «Севилья» разыграют первый трофей 
евросезона в портовом греческом Пирее 

Причалили за Суперкубком
Илья Соболев 

С
егодня будет разы-
гран первый тро-
фей еврокубкового 
сезона. За Суперку-
бок УЕФА традици-
онно поспорят побе-
дитель Лиги чемпи-
онов и триумфатор 
Лиги Европы. Это 

английский «Манчестер Сити» 
и испанская «Севилья». Встре-
ча, которая изначально должна 
была пройти в Казани, состоит-
ся в Пирее на арене «Георгиос 
Караискакис».

В предматчевых раскладах 
«Манчестер Сити» отводится 
роль абсолютного фаворита. Все 
еще под впечатлением от бли-
стательного прошлого сезона 
команды Хосепа Гвардиолы, в 
котором она помимо Лиги чем-
пионов выиграла еще англий-
скую Премьер-лигу с Кубком 
страны. Кстати, на пути к успеху 
в главном еврокубковом турни-
ре Европы «горожане» сыграли 
с «Севильей» дважды, в рамках 
группового этапа. Преимуще-
ство «Сити» в этих матчах было 
очевидным — 4:0 и 3:1. Пути ко-
манд затем разошлись. Англича-
не, не потерпев ни одного пора-
жения в плей-офф, забрали Ку-
бок европейских чемпионов, а 
«Севилья», попав в Лигу Евро-
пы, в рекордный седьмой раз 
выиграла этот турнир.

Букмекерские котиров-
ки превосходство английского 
топ-клуба подтверждают. Веро-
ятность победы «горожан» оце-
нивается примерно в 70 процен-
тов. На успех андалузского клу-
ба отводится всего десять. Но, 
как говорится, есть нюансы.

Во-первых, как бы стран-
но это не звучало, но у «Севи-
льи» в суперкубковых разбор-
ках больше опыта. Испанцы по-
лучили право сразиться за тро-
фей уже седьмой раз, тогда как 
«Манчестер Сити» в этом деле 
дебютант. Правда, количество 

не всегда переходит в качество: 
из шести предыдущих попы-
ток «Севильи» взять Суперку-
бок успехом закончилась лишь 
одна: в 2006 году андалузцы 
поставили на колени «Барсело-
ну» — 3:0. «Барса», к слову, вме-
сте с мадридским «Реалом» и 
итальянским «Миланом» делит 
рекорд по количеству взятых 
трофеев (5).

Во-вторых,  «Манчестер 
Сити» подходит к титульному 
матчу не в оптимальном состоя-
нии. В заявку Гвардиола не смог 
внести трех ведущих игроков: 
бельгийца Кевина де Брюйне, 
который считается мозгом ко-
манды, креативного португаль-
ского полузащитника Бернарду 
Силву и его соотечественника, 
ключевого игрока обороны Ру-
бена Диаша. А без них «Сити» 
не так уж неуязвим. Суперкубок 
УЕФА — уже второй трофей за 
две недели, который может по-
кориться «горожанам». Первый, 
Суперкубок Англии, у подопеч-
ных Гвардиолы увел лондонский 
«Арсенал» (1:1 в основное вре-
мя, 4:1 по пенальти).

Игроки «Севильи» полны ре-
шимости повторить успех «Ар-
сенала», только теперь на евро-
пейской арене.

— Это невероятная перспек-
тива, — приводит официальный 
сайт слова одного из лидеров 
«Севильи», хорвата Ивана Раки-
тича. — В прошлом сезоне «Ман-
честер Сити» был, безусловно, 
лучшим. Нас ждет очень слож-
ная игра, но мы постараемся сде-
лать свою работу хорошо. Когда 
играешь против топовых ко-
манд, важна каждая деталь: каж-
дый пас, каждый аут, каждый уг-
ловой. Любая ошибка может 
быть решающей, ведь у «Сити» 
есть игроки, которые могут сра-
зу же наказать за нее. Мы долж-
ны сделать все для того, чтобы 
сыграть идеально, хотя сезон 
еще только начинается. Я убе-
жден, что у нас будут возможно-
сти забить и победить. Возмож-
но все. Надеюсь, мы привезем в 
Севилью еще один трофей.

Ну а в «Манчестер Сити» на-
страиваются на сложное испы-
тание.

— Они быстро выходят в 
атаку, используют фланги, де-
лают много подач и простре-
лов и прекрасно заходят с мя-
чом в штрафную, — объясняет 
Хосеп Гвардиола. — Снимаю 
шляпу перед достижениями 
«Севильи» в Лиге Европы. Это 
невероятно. Они умеют до-
биваться результата в евро-
кубках, и это будет хороший 
Суперкубок.  

Капитан «Севильи» Иван Ракитич (слева) за карьеру выигрывал Лигу чемпионов, Лигу Европы и Суперкубок, а форвард «Сити» Эрлинг Холанн (справа) пока только начинает собирать трофеи.

Иван Федотов продолжает подготовку в составе ЦСКА к старту нового сезона КХЛ.

А К Ц Е Н Т

«Манчестер Сити» — дебютант матча 
за Суперкубок. А вот «Севилья» поборется 
за трофей уже в седьмой раз

Кстати

Президент ФХР Владислав Третьяк побывал в Новосибирске, где наря-

ду с первым заместителем председателя Госдумы РФ Александром Жу-

ковым, первым заместителем министра спорта Азатом Кадыровым и гу-

бернатором региона Андреем Травниковым стал одним из участников 

торжественной церемонии открытия «Сибирь-Арены».

Бразильский экс-зенитовец Малком среди звездных новичков 
Саудовской высшей лиги не затерялся.

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: Тут все понят-
но — чистая политика. Хамский, наглый 
беспредел, где ИИХФ и глава этой феде-
рации выступили в качестве пешек
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ИСТОРИЯ 

10 последних матчей за Суперкубок УЕФА

год победитель проигравший счет
2022 «Реал Мадрид» (Испания) «Айнтрахт (Германия) 2:0

2021 «Челси» (Англия) «Вильярреал» (Испания) 1:1 (6:5)

2020 «Бавария» (Германия) «Севилья» (Испания) 2:1

2019 «Ливерпуль» (Англия) «Челси» (Англия) 2:2 (5:4)

2018 «Атлетико» (Испания) «Реал Мадрид» (Испания) 4:2

2017 «Реал Мадрид» (Испания) «Манчестер Юнайтед» (Англия) 2:1

2016 «Реал Мадрид» (Испания) «Севилья» (Испания) 3:2

2015 «Барселона» (Испания) «Севилья (Испания) 5:4

2014 «Реал Мадрид» (Испания) «Севилья» (Испания) 2:0

2013 «Бавария» (Германия) «Челси» (Англия) 2:2 (5:4)

ЦИФРА

40
КЛУБОВ,

включая «Манчестер Сити», 

получили право сыграть в мат-

че за Суперкубок УЕФА

Кстати

Сегодняшний матч за Суперкубок пройдет в новом формате. УЕФА отме-

нил дополнительные таймы по 15 минут, которые полагались в случае, 

если основное время заканчивалось вничью. Теперь команды при ни-

чейном исходе в основные 90 минут сразу перейдут к серии пенальти.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 августа, среда, 
«Матч ТВ»
22.00. «Манчестер Сити» — «Севи-

лья». Прямая трансляция
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